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ПРОПУСК в ЗИМОВКУ
Сообщаем суточный надой 

от коровы на последний лет
ний день — первая колонка, 
вторая — плюс-минус по

сравнению с прошлогодней 
продуктивностью, третья — 
спад за прошедшую неделю, 
в килограммах:

Томский
Первомайский
Кожевниковский
Молчановсний
Колпашевский
Чаннский
Кривошеинский
Зырянский
Асиновский
Шегарсннй
Тегульдетский
Бакчарскнй
ВерхнекетскИй
Парабельский
Александровский
Каргасокский
ПО ОБЛАСТИ

10.8
10,5
10,4
10,3
10,2
10,1
10

9.9
9.8
9.8 
9,5 
8,7 
8,2
7.9 
7,2

10

+  0,9 
+ 0,6 
4-0,9 
+ 0,6 
+0,3  
+  0,4 
+0,7 
+ 0,6 
+0.5 
+0,3

+1.7

- 0,2
-0 ,4
- 0,1
-0 ,5
-0 ,3
-0 ,3
- 0,1
-0 ,3
- 0,1
- 0,2
-0,4

-0 .3
— 0.9

+  0,7

- 0,2
-1
-0,4
- 0,1

Повторяю сейчас эти сло
ва Владимира Алексеевича 
— и никаких сомнений или 
колебаний не испытываю, 
хотя точно знаю: на ферме 
дояром он проработал ме
нее года. И всех остальных 
призываю не делать из ма
лого стажа опрометчивых 
выводов. Впрочем, давайте 
по порядку.

Было так. На ферму ока
залось некому подвезти кор
ма. Занимавшийся этим де
лом скотник заболел, а на 
дворе стояла декабрьская 
стужа. Тогда-то заведующий 
фермой С. В. Цыбульский и 
обратился к руководству с 
просьбой хоть на время вы. 
делить кого-то на подвоз-кор
мов. Выбор пал на Войце- 
ховского — его трактор как 
paj3 стоял в ожидании ре
монта.

Третья колонка дает бо
лее верное представление о 
сегодняшних делах на фер
мах. В самом критическом 
состоянии пребывает Алек
сандровский район: не толь
ко самый тяжелый минус по 
сравнению с прошлогодним 
надоем, но и «рекордное» — 
в целый килограмм! — от
ставание за неделю. В бли
жайших номерах газеты мы 
дадим руководителям райо
на слово для объяснения...

Пропуск в зимовку для 
животноводов сейчас этот: 
и надежно подготовленные 
к холодам помещения, и 
твердая прибавка. Поэтому 
сверять свою работу надо 
не только с прошлогодними 
результатами, но и с надоя
ми. полученными вчера. 
Непрерывный рост продук
тивности — вот единствен
ное, ч то . гарантирует успех 
выполнения программы «Мо
локо».

П р и г л а ш а е м  о б ъ я с н и т ь с я

, КТО КАК СЧИТАЕТ?

— Надо, так надо, какой 
разговор! — и пошел трак
торист на ферму, как он ду
мал, временно.

Да и все так думали... Но 
вскоре проводили на пен
сию одну доярку, ее группа 
.осталась «бесхозной». Хоте
ли распределить «осиротев
ших» коров по другим груп
пам, но никто не пожелал 
брать «чужих».

Тогда и пришла Войцехов- 
скому впервые на ум мысль: 
а почему бы мне не взять
ся? Тем более жена здесь 
же доярйой трудится. • Ре
шил: «Остаюсь!..»

Настало время подведения 
ИТОГОВ строительства в обла- 
сти сенных складов. У  заме
стителя председателя облагро- 
прома А. В. Витмана —  самые 
на этот счет радужные дан
ные.

—  Мы должны были возве
сти 100 складов, —  сказал 
Альберт Владимирович, —  об
щей вместимостью 50 тысяч 
тонн. На сегодняшний день 
имеем 50,2 тысячи... Меж/рг 
прочим, Кожевниковский рай
он, о котором а прошлом но
мере писала газета, имеет го
товых хранилищ на 7,5 тысячи 
тонн.

—  Выходит, рейдовая брига
да ошиблась?

—  Я этого не утверждаю... 
Там действительно готовы 4 
склада, но на подходе еще 
столько же.

...Звоню председателю сове
та НожевниковскоГо РАПО 
Н. А. Цалко. Он подтвердил: 
готовыми считаются 8 складов, 
хотя официально приняты бы
ли только 4. А какова емкость

этих восьми? По расчетам 
Николая Алексеевича, от си
лы 4 тысячи тонн. А  уж от
куда взялись в облагропроме 
почти вдвое завышенные циф
ры, понятия не имеет.

Связываюсь с председате
лем совета Колпашевского 
РАПО А. И. Великоречиным. 
Готовы и заполняются сеном 
3 склада, общий тоннаж 1,5
тысячи тонн (по сведениям 
А. В. Витмана —  на 500 тонн
больше).

У  телефона второй секре
тарь Первомайского райкома 
партии И. Е. Обеднин: «У  нас
готовы 3 склада, можно по
местить 1,5 тысячи тонн сена... 
Строительство остальных про
должается». —  «А  по данным 
облагропрома, у вас готово по
мещений на 4 тысячи тонн!» 
—  «Это у  них надо спросить, 
как они там считают...»

Резонно сказано.
Так сколько все-таки «липо

вого» тоннажа в радужном от
чете?..

В. ВЕРЮТИН.

Посмотрим теперь, чго из 
себя представляет Минаев
ская ферма. Прошлогодние 
социалистические обязатель
ства были выполнены до 
срочно; на каждую фураж
ную корову получено по 
3.378 килограммов молока. 
Отличных результатов доби
лись многие доярки; В. В. 
Шмонина, Г. М. Ревкова. 
М. М. Ильиных, А. А. Кур- 

, балева,' В. П. Войцеховская... 
Обязательствами на нынеЩ- 
ний год предусмотрено полу
чить по 3.440 килограммов.

Ну, тем, что появился муж- 
ч1ла-дояр, кого сейчас уди
вишь? Обычное дело. Но вот 
работать Владимир Алексее
вич с первого же дня начал 
так, что и опытнейшие дояр
ки поразились. И покормит, 
и подоит, и почистит коров, 
и корма подвезет. Сам, 
представьте, взялся вести 
зоотехнический учет по 
своей группе — это уж яв
но было в диковинку.

В общем, все поняли: на 
месте оказался человек. А 
он, Войцеховский, стал от 
каждой коровы своей груп
пы надаивать за неделю без 
малого по 100 килограммов, 
тогда как в среднем по фер
ме этот показатель состав
лял 50— 60 килограммов.

И вот тебе еще новость: 
дояр Войцеховский взял обя
зательство в 1987 году по
лучить на каждую фураж
ную корову 4 тысячи кило
граммов молока! И ни у ко
го не повернулся язык ска
зать, будто он выскочка или 
пустомеля. Давно поняли: у 
Владимира Алексеевича сло
во с делом не расходится.

Заметили, что он чуть ли 
не днюет и ночует на фер
ме. Н^оторые из доярок 
возмущались; поди, выби
раешь из кормов что получ
ше для своих коров? Пря
мо-таки проверку устроили. 
Оказалось, что дояр ничего 
лишнего не берет, а то, что 
имеет, распределяет по уму, 
а не как попало. Он разда-
сТ uOpiVIa h e  ЗСС Cpd3y 41 tiKi
всем коровам поровну: кото- 
рая доится — той побольше, 
в запуске — поменьше. И 
следит внимательно, чтобы 
все съедалось без остатка.,

И вот первый результат 
старательного труда. В пер
вом квартале Войцеховский 
получил на каждую корову 
группы 1.057 килограммов 
молока, больше всех и на 
ферме, и в совхозе.

Коллектив сложился дав
но — друж^хй, ответствен
ный. Ведь тШие высокие 
успехи достигаются, прямо 
скажем, в очень трудных 
условиях: нет ни кормораз
датчика, ни навозоудаления, 
ни молокопровода.

А когда подсчитали, кто 
сколько надоил за полгода, 
руками развели; ай да Вла
димир Алексеевич! 2.436 
килограммов — лучший по
казатель в совхозе и четвер
тый — по району.

Наша последняя встреча 
с Владимиром Алексеевичем 
состоялась не на ферме, не 
дома у него, хотя было вре-
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ТОВКЕ СЕНА. ТЕПЕРЬ ПОСТАВЛЕНА ЗАДАЧА: МАК
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Кормозаготовки — слож
ное современное производ
ство, давно поставленное на 
промышленную основу. А 
если учесть, что в Карга- 
сокском районе практически 
все корма готовятся вахто
вым методом и только пол
ностью механизированными 
большими коллективами, ра
ботающими по бригадному 
подряду, то становится яс- 
но, насколько - настроение 

I людей, их психологическая 
‘ нацеленность на качествен

ный труд важны в достиже
нии высокого и качествен
ного конечного результата. 
А настроение формируется 
еще на полевом стане. Оно 
зависит от того, где спит, 

V как питается механизатор, 
что ждет его на стане после 
трудной смены. Ведь для со. 
тен людей это дом на два- 
три месяца, а общение с то
варищами по бригаде пол
ностью заменяет общение с 
родными и близкими.

В'районе накоплен боль
шой опыт создания здоро
вой бытовой и морально
психологической обстановки 
на лугах. Первые шаги бы
ли сделаны еще в начале 
70-х годов в совхозе «Кар- 
гинский», специализирую
щемся на производстве ви
таминной травяной муки. По 
примеру организации вахт 
в лесной отрасли и геологии 
у каждого агрегата был по
строен типовой вахтовый по

селок с набором всех объек
тов социально - культурного 
назначения. Сейчас около 
восьми агрегатов есть от
личные жилые помещения, 
ЦОПРы, бани, кухни и сто
ловые, обязательно киноус
тановки, радиоприемники, 
появились телевизоры. Сов
хоз еженедельно меняет по
стельные принадлежности, 
обеспечивает бесперебойный 
завоз продуктов, работает 
плавмагазин, почта в брига
ды доставляется практиче
ски ежедневно. Может, 
.именно поэтому в районе са
мая высокая в области вы
работка муки на агрегат и 
самый продолжительный се
зон работы? Даже осенняя 
непогода не мешает каргин- 
цам.

Опыт этого хозяйства за
интересовал и другие сов
хозы. Первыми его приме
нили у себя в «Павловском» 
и «Каргасокском». В про
шлом году были построены 
типовые культстаны в брига
дах В. Г. Бобика (в этом го
ду ее возглавляет А, А. 
Черноусов) и С. Д. Мегеля в 
«Павловском» и для сенно
го комплекса А. И. TbinKH- 
на в «Каргасокском». Прин
цип тот же; полный набор 
бытовых и культурных объ
ектов. В комплексе А. И. 
Тычкина по примеру брига
ды А. И. Вайса из «Каргин- 
ского» построили отдельные 
жилые помещения для моло

дежи и для людей пожилого 
возраста.

И вот несколько интерес
ных цифр, характеризующих 
конечный результат такой 
работы. В «Павловском» в 
прошлом году на строитель
ство двух станов затрачено 
50 тысяч рублей, в «Карга
сокском» — 43 тысячи. Все 
эти средства легли на ос
новную продукцию — моло
ко и мясо. Большие затра
ты. Но уже нынче расходы 
на ремонт и подготовку ста
нов исчислялись нескольки
ми рублями. 'Значит, и чи
сто экономически такое 
строительство выгодно. Ко
нечно, к этому надо подхо
дить разумно. В районе по. 
строены стационарные ста
ны только там, где бригады 
могут жить постоянно, без 
переездов весь сезон.

А вот количественные по
казатели работы коллекти
вов, живущих на стационар
ных станах. Бригада А. А. 
Черноусова при сезонном 
плане 800 и обязательстве 
1.100 тонн сена уже к 20 ав
густа имела на своем счету 
1,5 тысячи . тонн. Коллек
тив С. Д. Мегеля заготовил 
к этому времени 1.560 тонн, 
а комплекс А. И. Тычкина— 
2.200 тонн. Значительно пе
ревыполнив свои обязатель
ства, эти коллективы про
должают кормозаготовки. 
Они по)синут станы только 
после того, как уберут все 
сено на закрепленных за ни
ми угодьях.

А качество? Тут прямая 
зримая связь. Мне не раз 
приходилось бывать на та
ких станах. По количеству 
обуви, составленной перед 
жилыми помещениями пли

ЦОПРом, можно точно оп
ределить, сколько человек 
отдыхает, а.сколько работа
ет. Привычка к аккуратно
сти, порядку в быту отра
жается и на работе. На лу
гах этих коллективов нет 
брошенного сена, кривых 
скирд, там не станут метать 
сырое сено.

Был в этом сезоне казус
ный случай. Первые стога в 
комплексе - А. И. Тычкина 
оказались «подозрительны
ми». Неказистость скирд 
вызывала сомнение в со
хранности сена. Так этот 
случай поднял на ноги 
буквально весь совхоз. Скир
ды быстро поправили, при
чем в этом участвовали и 
члены комплекса, и специа
листы совхоза. При провер
ке сено оказалось качест
венным, тревога была на
прасной. Но этот факт гово
рит о пристальном внимании 
каргасокских кормозаготовн- 
телей к вопросам качества 
конечного продукта — кор
мов. Вот почему угодья этих 
бригад, да и многих других 
отличаются особой чистотой 
и красотой стоящих на них 
скирд.

Примеру совхозов после
довали и шефы. Нынче, на
пример, коллектив Карга- 
сокского районного отдела 
милиции почти в полтора ра
за перевыполнил задание 
по заготовке сена для сов
хоза «Каргасокский». И в 
числе прочих слагаемых 
своего успеха эта шефская 
бригада назвала и отличные 
бытовые ^слстия. Работала 
она вахтовым методом, жи
ла в обустроенном времен
ном поселке, была обеспе
чена трехразовым горячим 
питанием. Свои вахтовые по. 
селки на лугах имеют ме
стный рыбозавод, лесопро
мышленный комбинат, Кар- 
гасокская нефтегазоразве
дочная экспедиция.

Г. БОГДАНОВ.

мя отдыха между дойками, 
а на площадле возле авто
мобильных весов. Он масте
рил столик и скамеечку.

— Вот я и говорю, — как- 
то сразу начал он, — сколь
ко времени зря между дой
ками теряю!.. Скамеечку, 
вишь, попросили сделать. 
Пожалуйста. А мог бы и че
го посущественнее... Эх, да
ли б мне трактор! Желатель
но — с лопатой. Лошадку на. 
лето просил, просил — не 
дали...

Тут, признаться, я не
сколько растерялся от тако
го начала, разговора. Знал 
ведь и слышал от него не 
раз об этом тракторе, 'но не 
думал, что идея упорно вы
нашивается им и по сей день.

— Что получается? — 
продолжал Войцеховский. 
— Закончилась утренняя 
дойка — и я до вечерней, 
считай, свободен... Зимой на 
тракторе я бы снег на фер
ме убирал, подвозил корма, 
опилки. А летом? Зеленку 
на подкормку надо? Надо. 
И скосил бы сам, и подвез, 
и раздал. Косить есть чем. 
Вон, на мехдворе, КИР сто
ит; малость подремонтиро
вать — и порядок... А  фер
му от навоза освобождать 
надо? Надо. Да мало ли 
всяких дел? Если по-хозяй
ски размыслить, польза от 
моего трактора была бы ог
ромная! — голос у него был 
доверительный, почти про
сительный, будто от меня 
эавнсит, дать ему трактор 
или не дать. — Я ж к нему, 
к трактору, даже сани для 
подвозки сена с лугов почти 
смастерил.

Я не знал, что сказать 
ему в утешение, вырвалось 
первое, что пришло в голо
ву:

— Не дают?
Он махнул рукой огор

ченно:
— Я ж не прошу новый. 

Сам понимаю — в совхозе 
лишнего нет. Так дайте лю
бой, списанный. Есть же 
они где-то, списанные! В том 
же Новиковском РТП. Сво
ими руками приведу в по
рядок. Или забыли все, что 
я — тракторист?

— О семейном подряде 
тоже продолжаете думать?

— Уже не первый ме

сяц... Жена — доярка. Так? 
Сын уже большой. Нам 
всем вместе 50 голов, ска
жем, смело можно брать... 
Трудно будет первых два 
годика, это я хорошо пони-: 
маю. Но все равно 5 ты
сяч на фуражную добился 
бы! I

Он развивал мысль стре
мительно, чувствовалось, что 
все обдумано, и взвешано 
неоднократно.

— Слушай дальше, что 
получается... Весь приплод 
оставался бы при гурте. Хо
роший, значит, выбор на по
полнение. А  подготовить, 
раздоить — это, я считаю, 
дело пятое. Хотя и непро
стое, конечно... А какая у 
нас заинтересованность бу
дет? Это ж то же учитывать 
надо.

Владимир Алексеевич 
вдруг умолк, словно застес
нявшись собственной откро
венности, потом вздохнул;

— И у директора был, и 
многим другим рассказывал. 
А что толку? Послушают 
некЮторые — посочувству
ют. Мол, разделяю твои мыс
ли, а помочь ничем не мо
гу...

Что я мог сказать Вла
димиру Алексеевичу? Его 
идея действительно хорошо 
известна руководству совхо
за «Коммунист». Разделяя 
ее, так сказать, теоретиче
ски, оно пока ничего не 
предпринимает, чтобы по
мочь человеку практически 
гсущсстБНТь нктерссный, не 
на песке построенный план... 
Как мы порой бываем еще 
нерешительны! Больше по 
душе апробированное, обка
танное. Говорим о новатор
стве, о прогрессе, а когда 
новатор, человек недюжин
ных возможностей, оказы
вается рядышком — не уз
наем его. Отпугивает он нас 
нестандартностью мыслей и 
поступков.

Но ведь Владимир Алек
сеевич не словами, а делом 
доказал, что он ,— человек 
надежный.

И ему — для пользы об
щего дела — нужен трак
тор.

Н. БОРОДУЛЯ, 
заведующий сельскохо
зяйственным отделом 
асиновской газеты «При- 

чулымская правда».

Вэронихинская ферма, как и в целом молочное производ
ство совхоза «Парбнгскнй», сейчас на подъеме. За семь ме
сяцев прибавка надоя на фуражную норову к уровню про
шлого года составила на ферме 370, по совхозу— свыше 650
килограммов молока. Суточная продуктивность коров в «Пар- 
бигскои» сейчас превышает прошлогоднюю на 1,7 килограм
ма. Животноводы Воронихинской фермы рассчитывают дове
сти продуктивность коров по итогам года до 3.100 килограм
мов молока.

Планы доярки Александры Николаевны Дмитриевой —  д о -. 
убежа. “стичь более высокого руб

на корову 2.460 килограммов.
НА СНИМКЕ: А. Н. Дмитриева.

За семь месяцев она надоила

С е г о д н я - Д е н ь  зн а н и й

В  ч и с л е
в е д у щ и х

Занятия в новом учебном 
году начнут ' 30 тысяч сту
дентов, из которых 7 тысяч 
400 — первокурсники. Это 
будет год столетия Томско
го медицинского института 
и 25-летия ТИАСУРа. Пос
тоянно открываются новые 
специальности и целые фа
культеты в томских вузах. 
В прошлом году— инженер- 
но-пеДагогический в ТГПИ, 
в нынешнем— нефтепромыс
ловый в политехническом. 
Университет откроет новый 
учебный корпус на 1,5 ты
сячи мест.

треста «Томскнефтестрой» 
сдали к началу нового учеб
ного года школу. Более 200 
юных кедровчан пришли 1 
сентября в просторные свет
лые классы. Участие в «уро
ке мира» приняли партийные, 
советские работники, хозяй
ственные руководители 
Кедрового. Решением об
щешкольного собрания 1 
сентября новое здание шко
лы взято школьниками на 
социалистическую сохран
ность.

Д е н ь  з н а н и й
в  П Т У

Наши вузы начинают в 
этом году работу по новым 
учебным планам, которые 
отражают основные' тр^о- 
вания программы перестрой
ки высшего образования. 
Три из них— ТГУ, ТПИ, 
ТИАСУР— отнесены к чис
лу ведущих вузов страйы. 
Для них предусматривается 
первоочередное развитие за 
счет использования средств 
ряда министерств.

П о д а р о к  ю н ы м
к е д р о в ч а н а м

Обширная программа бы
ла предложена учащимся 
профессионально -техничес
ких училищ города в День 
знаний. Праздник начался 
торжественными линейками, 
на которых были вручены 
награды отрядам ПТУ № 20, 
ПТУ № 6 и ПТУ № 27. хо
рошо поработавшим летом. 
Затем в училищах прошли 
«уроки мира». Они были по
священы укреплению эконо
мического и оборонного мо
гущества нашей страны, со
вершающейся перестрбйке. 
После этого учащиеся встре
тились с ведущими специа
листами базовых предприя
тий.

Замечательный подарок 
получили 1 сентября школь
ники строящегося • города 
нефтяников Кедрового. 
Строители строительно
монтажного управления № 5

1 сентября , начали свою 
работу новые училища— 
ПТУ № 42 нефтехимичес
кого комбината и ПТУ 
№ 38 Первомайского райо
на.

ВСТРЕЧА В ОБКОМЕ КПСС
Вчера, в последний день гастролей новосибирского 

театра «Красный факел», в обкоме КПСС состоялась 
встреча е представителями этого коллектива. Секре
тарь обкома Н. П. Кириллов, подводя итоги гастролей, 
отметил, что они были успешными, томичи увидели 
очень интересный коллектив. Он пожелал новосибирцам 
творческих успехов и рассказал о задачах, которые ре
шают трудящиеся области в напряженную пору сельско
хозяйственных работ. Гости познакомились с тем, что 
делается в культурном строительстве в Томске, как осу- 
ществляются планы духовного развития томичей.

Выступившие на встрече исполняющий обязанности 
директора театра Е. Л. Ездаков и народная артистка 
СССР А. Я. Покидченко тепло поблагодарили томичей 
за внимание и доброжелательность к театру и выразили 
пожелание продолжать творческую дружбу городов-сосе- 
дей.

Т о м с к и й  с е в е р :  п о и с к ,  п р о б л е м ы

Ц е л ь
подходы

о д н а ,
- |1азные

Создать на Малоречен- 
ском месторождении мо
дель автоматизированного 
промысла — самая важная 
из всех задач, решаемых се
годня нефтяниками. Для ме
ня, как для начальника це
ха, преимущества’ автомати 

<зированного промысла оче
видны: перестанем, наконец, 
работать ' вслепую, повы
сится надежность оборудо
вания, сократится обслужи
вающий персонал. Но для 
того, чтобы все эти преиму- 
щества стали реальностью, 
мало хорошего проекта, до
рогой автоматики и помощи 
томских ученых. Первое ус
ловие эффективности систе
мы — качество строитель
ства.

Каргасокский район. Бакчарскнй район.
Фото Н. Лотапоаа.

Из всех организаций пока 
лучше всех осознали свои 
задачи буровики. Специали
зированное строительное 
управление Стрежевского 
УБР не «вырывает» объе
мы, а сдает нам отсыпанный 
по всем правилам куст. По 
нашей просьбе делается гра
вийный проезд ко всем 
важным объектам, что поз
волит в любую распутицу 
«подлечить» или проверить 
кустовую автоматику.

А вот к строителям 
СМУ-2 треста «Томскнеф
тестрой», к сожалению, ко
личество вопросов не 
уменьшается. Люди в зна
менитой бригаде В. К. 
Огийко работают добросо
вестные, грамотные. Но с 
руководителями управления 
А. А. Шабановым и В. Л. 
Кимом мы никак не можем 
найти общий язык. Сказы
вается многолетняя привыч
ка строителей сдавать лю
бые объекты со значитель
ным количеством недоде
лок. Так. недавно они вы. 
звали рабочую комиссию по 
приему установки подготов
ки нефти. Комиссия записав 
ла в акт более ста недоде
лок, которые надо устра
нять. Такая же картина, 
разве что с меньшим чис
лом замечаний, и на кустах. 
Если у строителей сохранит
ся подобный подход, да еще 
под административным на
жимом нам придется прини
мать все объекты в установ
ленные сроки, реальность 
которых уже вызывает опа
сения, эффект цвтоматиза- 
ции может свестись к нулю.

А. РАШЕВСКИИ, 
начальник ЦДНГ.Л НГДУ 

«Стрежевойнефть».
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П а р т и й н а я  ж и з н ь :  

о т ч е т ы  и  в ы б о р ы Никто на блюдечке не принесет
что МОЖЕТ И ДОЛЖНА ПАРТГРУППА ■ 

С О Б Р А Н И Я Х  К О М М У Н И С Т Ы  С О В
-О Б  ЭТОМ ВЕЛИ РАЗГОВОР НА ОТЧЕТНО-ВЫБОРНЫХ 
Х О З Н О Й  Ф Е Р М Ы  И З А В О Д С К О Г О  У Ч А С Т К А

Партгрупорг Михайлов
ской фермы совхоза «В6- 
ронинский» В, А. Иванова 
подробно охаракггеризовала 
участие коммунистов в де
лах коллектива. Выходило, 
что каждый из них достоин 
похвалы. Ответственно, до
биваясь высок’их результа
тов, трудятся, например, те
лятница М. И. Игольникова, 
доярка Г. А. Крамская. Но 
эти же самые коммунисты, 
взяв слово, высказались од
нозначно; партгруппа рабо
тает слабо.

ний. Направляют молодняк 
на Воронинскую ферму, по
лучать же обратно прихо
дится что дадут. На собра
нии говорилось, что парт
группа могла бы стать ини
циатором решения злобо
дневного вопроса (надо до
биваться строительства по
мещений, искать какой-то 
другой подход), но не ста
ла.

Противоречия тут не бы
ло. Лестные оценки каса
лись личного трудового вкла
да партийцев, он действи
тельно весом. Собрание же 
повело разговор о том, что 
партгруппа делает как ячей
ка парторганизации. И оцен
ки пошли совсем другие.

На Михайловской ферме 
все острее дает себя знать 
проблема воспроизводства 
стада. Казалось бы, доби
вайся здорового приплода, 
выращивай телочек, обнов
ляй, улучшай поголовье. Но 
негде выращивать: нет
соответствующих помеще-

Ферма — на коллектив
ном подряде. Однако в по
следнее время перестал со
бираться совет коллектива, 
а партгруппа не обратила 
на это особого внимания. 
Сможет ли полнокровно «ра
ботать» подряд, если совет 
не будет исполнять своих 
функций?

Подобные промахи допу
скаются там, где еще не
твердо усвоили основы хоз
расчета, его организацион
ные особенности. На собра
нии было признано, что по
литическая и экономическая 
учеба в коллективе велась 
эпизодически. И это тоже 
серьезное упущение парт
группы.

Выступая, коммунисты го
ворили. что партийная груп
па никак не руководила 
профгруппой, постом народ
ного контроля. Сами ком
мунисты собирались редко, 
без всякой системы (хотя 
план работы и составлялся), 
это — одна из причин того, 
что партгруппа не сумела в 
нужный момент сказать ре
шающее слово.

Взыскательным получи
лось собрание на ферме, 
недостатки вскрыты серьез
ные. Но важно то, что ком
мунисты повели разговор о 
главном — как стать парт
группе в своем коллективе 
настоящим организотором 
перестройки. Разумеется, 
теперь, когда поняты ошиб
ки, вести дело по-старому 
нельзя. С таким напутстви
ем вновь избрана партгру
поргом В. А. Иванова. ЕЙ, 
члену райкома, и выводить 
работу на новый уровень. 
Помочь партгрупоргу — 
обязанность партийного бю
ро совхоза «Воронинский». 
Пока бюро эту обязанность 
выполняло плохщ

И. КАРЫМОВА.
Томский район.

Партгруппа автоматного 
участка цеха № 2 маномет
рового завода к своему от
четно-выборному собранию 
подошла со всей серьезно
стью. К назначенному часу 
в ЦОПР собрались все семь 
коммунистов. Стопроцент
ной явке не помешало и го, 
что у двоих был отпуск. Го
товился к собранию парт
групорг И. И. Иванов, не 
просто поприсутствовать 
шли остальные.

Автоматный в январе и в 
мае не справился с планом, 
оказался в должниках и по 
итогам полугодия. Но это, 
что называется, лишь вер
хушка айсберга. ' Участок 
давно испытывает острую 
нехватку кадров. Раз так — 
высока нагрузка на тех, кто 
есть. Новички не держатся: 
отпугивают на треть вырабо
тавший свой ресурс станоч
ный парк, плохо устроенный 
производственный быт. И, 
конечно, упоминавшаяся уже 
высокая нагрузка.

Недобор лкздей — и все 
силы уходят только на то, 
чтобы «закрыть» план. Не
когда подойти даже к тем

Н а  к о н т р о л е - п о д г в т о в к а  к  з и м е

Дом, оказавшийся „крайним а

Т р е в о н с н ы е  п и с ь м а

Хлопот с  подготовкой к зиме у  много
детных семей особенно много. Родители 
понимают: детям нужен прежде всего теп. 
лый дом. И, «как правило, (обустраивают 
его без помощи государства. Если не иод 
силу — обращаются в местные Советы, 
профсоюзные !органы по месту работы.

Небезосновательно надеются на поддер-

ОТ многодетных семей позвали журналиста в дорогу
жку многодетные семейства. Внимание к вать время (где взять его 
цнм в последние годы повысилось, а в ста- летом опытнейшему авиаде- 
тье 36 Жилищного кодекса РСФСР ска- сантнику, охраняющему лес 
зано ясно: ;«В первую очередь щилые по- от пожаров?) да брать в ру- 
м»1цди1т  предоставляются нуждающимся ки топор. Настелил потолок, 
в улучшегай жилищных условий: ...много- перестроил веранду, 
детным семьям (имеющим трех и более Так и не сумели работ- 
детей)...». Настораживают, однако, тревож- ники комхоза подготовить 
ные сигналы в почте редакции. жилье. Перезимовала семья

в сложном положении. Быв.
шая. У квартиры Упирало- обязана ждать семья пере- щий начальник РСУ «Сиб- 
вых еще не самая большая дового оператора трелевки гражданстроя» (подрядчик 
степень износа... (на лесозаготовках— основ- комхоза) А. И. Федоров

Делая упор на кризис с ная рабочая профессия) обещал Панову «железно»:
жильем в поселке и на не- Александра Александрови. «как только лето начнется,
законность поступка Упира- ча Упиралова, если кварти- сразу доделаем... Потерпи»,
ловых, ореховские руково- ры строят или обновляют Заикнулсц хозяин дома о

«Обращается и вам много- дители неохотно берут во нынче и для семейств, поч- местном отоплении. В ответ
детная семья Упираловых на внимание ИЛИ замалчивают ти не имеющих отношения к усльцпал: «Согласовывай с

«МОГУТ и 
ПОДОЖДАТЬ.

и?'’*у°нас ч"тв«о*де'?^^^^ ряд 1ругих"моментов,^ предприятию? Н. Б. Хари- комхозом, я— готов...»
ребенок -  инвалид с сящихся К ЭТОЙ истории. тончик назвала фамилии Окрыленный, ждет ^отец

рождения. Жили мы в кварти- надример ТЭКОЙ1 Впервые председателя сельского Со- многочисленного семейства- 
?^;ь«;11у'’ “оемС2??*’? “ расщирв: Упираловы обратились кру- вета, работника лесхоза, летних дней. Дождался,
нием полезной площади. По ководству С просьбой О ре- еще не вернувшегося в Напомнил; обещали, мол...
решению профкома от 10 ап- 28 ИЮЛЯ минувшего Орехово студента-хозстипен- Опять — посулы, потом за-
5^пи 1*®пл12"напмжГн'’та.*""но года. Показываю Н. Б. Ха- диата. держки. Монтировать отол-
администрация фрвхоасиого ритончик заявление, лежа. Между прочим, у семьи ление коммунальщики на-
олк отказалась от него в этом щgg ^ общей папке, прине- Упираловых зыбка надежда , отрез отказались (хотя в
году. сенной заместителем дирек- получить жилье даже через данном случае исключение
йрыи?Гв нескольиих местах тора комбината В. А. Суво. год. Ведь из двадцати с лиш- вполне уместно). Не нахо-
протекает, в комната отвис ровым. Почему Документу ним квартир для них нынче не дится до сих пор штукату-
потолок, стены не дан ход? Нина Борисов- нашлось ни одной. Обжечь- ров, а печь, оказалось, и...
" “"°вола“  Заключение мвдннов на ЛИШЬ восклнцает: «Я о ся же на посулах Упирало- проектом не предусмотрена.

______________  ___  ___________I .. Т*> — «« « « « « « «  Т Э л Л Т Т л Й  ЗТГЧ ГТЛ___ Г Т . -  «« а  »« . .«  « « п  л  ««  т т г »послв’ "обеледовання квартиры нем ничего не знала1». Вла- вым довелось. Весной по Тут Панов заволновался не 
было квтегоричным: таким со- „нмир Александрович дип- ходатайству женсовета на шутку, сообщил о воло-
сташом семьи находиться здфс* ^  г  . . л  —невозможно ломатично промолчал, о за- профком дополнительйо ките в редакцию.

Недалеко от нашего дома по- явлении многодетной семьи ВКЛЮЧИЛ их жилье в план — Да сделаем eivty печь,
строен новый, просто-напросто забыли. капремонта. пусть не ходит, не жалует-
Гы2^5255ны^са|1?мздГйв занять Как же тогда утвержда. — Почему администра- ся,— раздраженно отмахива-
трехкомнатную квартиру. Да, ется В профкоме план капи- ция не выполняет реше- ется домоуправ комхрза
нарушили закон, за ■*•*!'• тального ремонта? Об одних ние?— спрашиваю у замес- Л. А. Воробьева.— Мы же
«;а 2 а ^ м Г 'д 1 1 л «2 7  Застудить заявлениях МОЖНО забыть, тителя директора ОЛК цо ему сказали! Мог бы и сам
зимой маленьких детей?» другие ОТЛОЖИТЬ, а ВОТ мно- кадрам и быту В. А. Суво- взяться.

Уточним сразу: действия гим другим семействам об- рова. На повьнпенную оплату
Первомайской прокуратуры, новляют жилье даже по уст- — Строительных сил на печнику многодетной семье
давшей санкцию на выселе- ному обращению, как сооб- все не хватает. выкроить средства нелегко,
ние Упираловых из незакон- щил в А. Суворов. «Крайним», к сожалению. Тот заломит за работу под
но занятой квартиры, под есть общеизвестный по- оказался дом многодетной сотню, а комхоз возместит 
сомнение не ставятся. Про- рядок. Квартиры предвари- семьи... половину. Да еще и настаи-
курор В. А. Зуев принял тельно обследуют— и в пер- . Приходится учитывать вает; штукатурь сам, элек- 
это решений , в. соответствии вую очередь те, от владель- Упираловым и не слишком- тропроводку— тоже выводи, 
с тем же Жилищным кодек- цев которых поступили за- то высокие темпы лесоком- то-се... Дескать, сльннал о 
сом РСФСР. Ореховский явления. Затем, с  учетом бината в капитальном ре- семейном подряде? 
случай однако ' неординар- всех обстоятельств, опреде- монте. Прошлогоднее зада- О нем Михаилу Иванови-
ный и требует особого под- ляется очередность ремон- ние— 1.300 квадратных чу известно. Но, кроме 
хода, тщательного выясне- та. Семья, высказавшая метров— провалено, орехов- стесненности во времени и 
ния обстоятельств. Ведь но письменную просьбу о нем, цы не дотянули даже до средствах (и помощникам— 
с горячей головы рискнули должна четко знать, почему 1.000. Нынешний же рубеж плати!), он называет третье 
Упираловы нарушить за- не ее дом взялись ремонти- значительно меньше... обстоятельство; цемент не
кон... ровать, а соседний. Такой л  беоемся опоавлывать выпросишь, гравия нет, в

Звоним председателю порядок в Орехове не заве- многодетную семьт в само- штакетнике— и то отказ, 
профкома лесокомбината ден. А он вдвойне важен, bo„ - hom захвате :млья На- Пытались супруги объяс- 
Й. В. Харитончик. «По по- если учесть, что под видом ™  нить ситуацию в Верхне-
воду капитального ремонта капитального ремонта здесь н„ мотивов отчаянного детском райкоме КПСС,
Упираловы не обращались, создают фактически новое поступка нало извлечь од- Райисполкоме^ Там, знай, 
-  сообщила Нина Борисов- жилье (осенью владельцы ^ако урок И г н о ^ ^ а н ^  поучают; «Что вы такие 
на, — а в свою очередь на ветхого дома въезжают в бесспооного поава на^пецво- беспомощные? Сами бы ^т- 
получение нового жилья мы свежеотстроенный на той же „„onenHoe получение кюп- штукатурили, печиу сложи- их поставили в конпе года vcanaAe  ̂ Очередное получение квар раз-два...».
Не в о л Ж е с ь  о н Г м о т  и ^ Ра^мотрено по существу обидело Если бы так просто. С
?одождаЙ нкшГком17ссия былГ лишГвторое'^з^явле^ Sx^leylep^HHocTb “ в' '̂зав̂  проблемами многодетнойних неуверенность в зав. семьи надо все-таки счи

таться, и не в половинном 
Это соображение

подождать,
освидетельствовала дом. ние А. А. Упиралова, в ко- "g^"'l^g"
Приезжайте —  убедитесь». тором он просил предоста- '

В письме красноречиво вить но(Вую квартиру. Понимают это, однако, не размере,
говорится о состоянии ста- — Упираловы поставлены все. Секретарь парткома корреспондент газеты изло. 
рой квартиры. Добавим: на льготную очередь, так Г. Н. Шастаков согласился, жил вновь нмначенномуна-
сруб сгнил, проседает посе- что в будущем году возь- что «вопрос есть», предсе- чальнику РСУ гЕ А. ьуоен-
редине, оконные блоки на. мемся строить для них датель же профкома Н. Б. щикову. Николай Алексан-
чинает косить— и лопаются дом,—объясняет председа- Харитончик твердила до дрович_ уточняет;
стекла... тель профкома.

— Некоторые семьи жи- Опять возникает недоу- 
вут и в худших условиях,— мение. Отчего должна год 
йамечает Н. Б. Харитончик. абы как ютиться многодет-

— Поселок был построек ная семья, имеющая право 
в начале шестидесятых го- на первоочередное об!еспече. 
дов за очень короткий ние жильем? По льготному 
срок, — дополняет секре- списку Упираловы числят- 
тарь парткома лесокомбина- ся вторыми (всего в нем— 
та Г. Н. Шестаков.— В два- три семьи из 14 поставлен- 
три года поднялось нес- ных на учет), а на лесокоМ'

последнего: «Упираловы мо
гут и подождать...».

«РАЗ, Д В А - 
САМИ...»

у  супругов Пановых, На-

— Мы не против того, 
чтобы помочь, но с прошло
го года комхоз не оплачива
ет нам работы на этом объ
екте. В целом задание по 
капремонту было тогда пе
ревыполнено, однако У 
коммунальщиков для расче
та не хватило денег. Нашли 
возможным вывести из ти
тула именно дом Панова по

райис-
лишь

колько десятков брусовых бинате, по данным «Томлес- дежды Ильиничны и Миха- улице хеологощ о. пьште 
домов. Из-за многочислен, прома», сооружаются четыре ила Ивановича, из Белого этот оюъект в наш план
ных реорганизаций пред- двухквартирника.' ВЬзмож- Яра пятеро маленьких де- включен...
приятия мало внимания ность для выделения чей. Маловата стала двух-
уделялось содержанию жил- жилья, значит, налицо, комнатная квартира, и в п ^ ° м у  о^ает я
фонда. Ремонтировать по- Коль семья не -«вписывает- прошлом году Верхнекет- оожщить. эаодно "
настоящему начали в конце ся» в проектную жилпло- ский райкомхоз начал соо- ™ть с мытарствами 
минувшей пятилетки. Дома, щадь— нетрудно откоррек- ружать пристройку к ней. детноя семьи, 
между тем, старились ран- тировать проект, заменить. Строители медлили. Хозяи- ч у к о в ,
номерно. И вот теперь си- Не захотела, видимо, во- ну пришлось всеми правда- велый яр — ' 
tyamia сложилась тяжелей- зиться дирекция... Почему ми и неправдами выкраи- орёхово — Томск.

П о  с л е д а м  м а ш м х  а ы с т у п л е н м й

€ € й Т У П И К Е »
Под таким назмнием в 

подборке «Письма наших 
читателей» было опублико
вано критическое письмо 
В. Рыбалова, проживающего 
в микрорайоне станций 
Томск-Северная. Пришли 
ответы о принятых мерах- 

«Факты о неудовлетвори.

тельной работе магазина 
Ко 3 орса НОД-1 К ейнов
ской железной дороги в по- 
селке Северном, — сообща
ет в редакцию начальник 
орса Г. В. Меньшиков, — 
подтвердились. Выступление 
газеты обсуждено на собра
нии с участием председате
ля Октябрьского райиспол

кома О. В. Козловской. Из
менен график завоза молока 
и хлеба. Нареканий теперь 
нет. Заведующая Т. Тимо
шенко за нарушения пра
вил торговли из орса уволе
на».

Заместитель начальника 
управления рабочего снаб
жения Кемеровской желез
ной дороги Н. А. Зайцева 
дала ответ в редакцию, что 
проведено собрание с жите-

немногочисленным нович
кам, что имеются. Распада
ются сквозные бригады. Ес
ли квалифицированные ра
бочие обеих смен объединят
ся, отделятся, остальным со 
своими станками не упра
виться. Объединения же ра
бочих разного профессио
нального навыка нежизне
способны.

Недобор кадров — и на 
нарушения трудовой дисцип
лины порой приходится 
смотреть сквозь пальцы. 
На укладе участка никак не 
отразился переход пред
приятия на самофинансиро
вание. Недосуг задуматься: 
что это такое, к чему обя
зывает...

Вот такой предстала из 
доклада и выступлений на 
собрании обстановка на уча
стке. Коммунисты в боль
шинстве своем — специали
сты высокого класса, работа
ет каждый с такой нагруз
кой, что не стыдно- призы
вать прибавить в работе 
других. Но как оздоровить 
обстановку на автоматном 
еще до того, когда сюда 
придет реконструкция? Что

тут может и должна парт
группа?

Непросты^ вопросы, не
просто коммунисты искали 
на них ответ.

— Я всегда утверждал: 
недорабатываем сами, хотя, 
честно признаться, зачастую 
так не считал, — говорил" 
партгрупорг в отчете. — 
Сейчас скажу прямо: , от 
нас мало что зависит.

И сам же И. И. Иванов 
произнес фразу; «На блю
дечке нам никто ничего не 
принесет».

Старший мастер В. И. 
Фатеев;

— Дирекция не считает 
автоматный узким местом. 
Ждет, когда участок совсем 
развалится.

И он же;
— "У нас было 25 учени

ков, остались на участке 
единицы. Думаю, тут мы, 
коммунисты, виноваты. 
Правда, с другой стороны, 
попробуй поучи, когда сам 
делаешь три нормы. Надо 
набирать учеников, выде
лять группе специального 
наставника, сохранив за ним 
прежний заработок. Тогда 
будет толк.' На группу мож

но было бы поставить любо
го из коммунистов.

Волочильщик А. Адыге- 
залов:

— Я здесь полтора года, 
условия действительно на
до улучшать. Но вижу и 
другое; нет заботы о моло
дежи. Отучится новичок и 
остается беспризорным, хо
тя помощь ему ох как нуж- 
на...

"Новому партгрупоргу А. В. 
Куцерюву коммунисты по
желали «подшевелить парт
группу». А коль очень мно
гое на автоматном упира
ется в кадры, значит, «ше
велить» надо начинать от
сюда. И не просто усилить 
критический напор на ад
министрацию завода (хотя и 
его снижать не стоит), а по
пробовать набрать и закре
пить молодежь. Реализовать 
предложение В. И. Фатеева. 
Добившись, чтобы новички, 
даже перестав быть учеш- 
ками, не чувствовали себя 
«беспр{Юорными».

Раз тут для участка глав
ное, не может партгруппа 
оставаться в стороне̂ ^

А. ВАСИЛЬЕВ.
г. Томск.

Т в о р ц ы  .т е х н и ч е с к о г о  п р о г р е с с а

СБЕРЕГ ПОЛМИЛЛИОНА
Инженер-конструктор отдела главного 

технолога объединения «Сибэлектромотор» 
Виктор Васильевич Водопьянов—большой 
оптимист, любящий свою специальность. Он 
спроектировал сложные устройства, кото
рые отлично зарекомендовали себя в рабо
те. Он внедрил малоотходную технологию 
на выпуске электродвигателей 4-АМ112. 
Экономия рулонной стали составила 10 про
центов. Внедрение линий фигурного рас
кроя рулонной стали еще даст экономии 
порядка 5  процентов. На крановой площад
ке прн его участии смонтированы и внед
рены в дроизводство прессы-автоматы ти
па «Бакинец», позволяющие резко повы
сить производительность труда, а также 
качество магяятопроводов крановых н роль
ганговых электродвигателей.

Виктор Васильевич с начала работы на 
«Сибэлектромоторе» (а Эдесь он с 1958 го
да) подал 112 рационализаторских пред
ложений с условным экономическим эф
фектом 580 тысяч рублей. Он ведет обще
ственную работу: заместитель начальника 
общественно - конструкторского бюро, до
стоянный член народной добровольной дру
жины.

Инженер - новатор постоянно в поиске. 
Вот и сейчас вместе со слесарем-инстру-

ментальщяком штамповочного цеха № 14 
Иваном Николаевичем Обросовым работает 
над изготовлением твердосплавных штам
пов для выпуска новой серии электродви
гателей АИ-112, а также КД-180 для сти
ральных машин.

Душой воспринял Виктор Васильевич 
начавшуюся перестройку, введение госу
дарственной приемки.

— Очень это большое и ваягаое дело, — 
говорит он, — Я вижу, как меняется отно- 
шенне рабочих. Кое-кому не нравились но
вовведения, а вот теперь, рабочие сами го
ворят, что их не устраивает качество. Это 
обнадеживает.

Высоко ценят труд В, В. ВодопьЯНова в 
объединения: ой награжден орденом Тру
дового Красного Знамени, медалью «За 
доблестный труд. В ознаменование 100-ле- 
тия со дня рождения В. И. Левина», ему 
присвоены звания «Ветеран труда», «От
личник качества Кировского района», мно
го раз присваивалось почетное звание луч
шего яо профессия.

Виктору Васильевичу присвоено звание 
лауреата премии им. В. А. Черняка — 
первого директора «Сибэлектромотора».

Е. ПОНОМАРЕНКО.
Фото Б. Лнсицына.

И з  .п о ч т ы  « К р а с н о г о  з н а м е н и »

ОСВЕЖИЛИ...
бе. Рабочее место— это ведь ■ 
не частная лавочка, когда 
за счет клиента можно из
влекать какую-то выгоду.

лямн станции. «Все факты 
нашли подтверждение. Вме
сто освобожденной от долж
ности заведующей магази
ном Т. Тимошенко назначен 
другой работник.

Руководство орса приня
ло меры по наведению по
рядка. Назначен второй 
продавец. Магазин микро
района станции Томск-Се
верная работает без выход
ных».

Недавно . воспо(льзовался 
;я услугами парикмахерг 
ской № 40, что в конце уя. 
Лебедева. От предложе
ния мастера освежить оде
колоном я не отказался. 
Но что же было на самом 
)̂(еле? Пар1иКмахер наспех 

брызнула в правое ухо, а 
затылок и левую сторону 
головы не освежила. К че
му такая экономия, ведь 
одеколон — это не рос
кошь, а средство гигиены? 
Работники сферы обслужи
вания стали относиться к 
Своим обязанностям так се-

д. оловяшников.
Кому выгоден такой рас

порядок работы этой быто
вой точки?

ВОПРОС

РЕБРОМ

С. ГОРОДЕЦКИЙ, 
адвокат Ленинской 
юридической консуль

тации.

ОТ ФЕВРАЛЯ 
К  ОКТЯБРЮ

18.G0; обед — с 14.00. до 
15.00; выходные — суббота 
и воскресенье?

Прошу работников уп
равления бытового обслу
живания ответить на во.ч- 
нующий меня вопрос. Как 
работающему человеку по
пасть в мастерскую по ре
монту кожгалантереи на 
ул. Усова, 15, если мастер
ская работает: с 9.00 до

Ш ЕНДАРЬ 
РЕВОЛЮЦИОННЫХ 

СОБЫТНЙ 
В ТОМСКЕ 

И ТОМСКОЙ 
ГУБЕРНИИ

СЕНТЯБРЬ 1917 ГОДА

1 сентября. На экст
ренном собрании Том- 
стСой организации
РСДРП по вопросу о 
контрреволюционном мя
теже генерала Корнило
ва была принята резо
люция с требованием пе
редать всю полноту вла
сти в руки Советов.

Собрание рабочнх-же- 
лезнодорожников, обсу
дившее вопрос о теку
щем моменте, постанови
ло: «Мы призываем всех 
железнодорожных тру
жеников сплотиться во
круг Советов рабочих, 
солдатских и крестьян
ских депутатов».

2 сентября. Совет сол
датских депутатов Том
ского гарнизона заслу
шал доклад Н. Н. Яков
лева о текущем моменте 
и принял резолюцию с 
'требованием немедленно 
созвать Всероссийский 
съезд Советов для пере
смотра тактики соглаша
тельского ЦИК и его 
перевыборов...

3 сентября. Собрание 
солдат II роты 38-го 
полка Томского гарнизо
на, заслушав доклад ко
миссара, направленного 
Советом, постановило: 
«Требуем передачи всей 
власти Центральному 
съезду Советов депута
тов солдат, рабочих и 
крестьян, требуем не
медленного разрыва с 
буржуазией и ареста ис
полкома Государственной 
думы и Государственно
го совета и предания во 
енно-полевому суду Кор 
Нилова со всеми привер
женцами».

Солдаты выразили 
полное доверие Совету 
солдатских депутатов 
Томского гарнизона.

6 сентября. Собрание 
Томской организации 
РСДРП приняло реше 
ние об организационном 
разрыве с меньшевиками. 
В связи с этим в газете 
«Рабочий путь» была 
опубликована статья «Но
вая большевистская ор' 
ганизация».

8 —9 сентября. Состо 
ялась Томская губернская 
конференция РСДРЩб). 
На ней было принято’ 
решение о .признании 
партийным центром ЦК 
РСДРП(б). В состав 
губкома были избраны 
Н. Н. Яковлев, В. Д. 
Вегман, В. М. Клипов. 
С. И. Канатчиков, А. А. 
Азлецкий (все —Томск), 
М. И. Сычев (Кемерово), 
Ф. П. Серебренников 
(Новониколаевск), И. Н. 
Кудрявцев (Анжерка и 
Судженка) и другие.

19—28 сентября. На
совместных заседаниях 
Томских Советов солдат 
ских и рабочих депута 
тов наряду с другими 
неотложными делами об 
суждается вопрос объе 
динения Советов, избира 
ется временный испол 
ком под руководством 
Н. Н. Яковлева. 7 октяб
ря объединенный Совет 
рабочих и солдатских 
Депутатов избрал прези
диум. Председателем 
президиума был избран 
Н. Н. Яковлев, товари
щем председателя — 
А. И. Беленец. секрета
рем — Ф. Е. Орлов.

Ф « •
24 сентября. Обраще

ние комиссии Томского 
комитета РСДРЩб) по 
выборам в городскую ду
му к избирателям с при
зывом голосовать за спи
сок большевиков № 4.

О выборах в Томскую 
городскую думу писала 
«Правда» 3 ноября 1917 
года. В газете сообща
лось, что на выборах 2 
октября томские больше
вики одержали победу. 
Эсеры заняли второе ме
сто, меньшевики — тре
тье. 15 октября на пер
вом заседании думы 
Н. Н. Яковлев зачитал 
декларацию фракции 
большевиков.

От редакции: Вопросы
наших читателей мы ' адре
суем начальнику областно
го управления бытового об
служивания населения Б.П. 
Степанову. Рассчитываем 
на (деловой и конструктив
ный ответ.

X '

29 сентября. Принята 
резолюция Томского Со
вета рабочих и солдат
ских депутатов, выражав
шая недоверие Времен 
ному правительству ь 
требовавшая «скорейше
го созыва съезда Сове
тов и перехода власти к 
Советам».
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. С Е Г О Д Н Я - Д Е Н Ь  З Н А Н И Й .

Добро пожаловать!

П е д а г о г - н о в а т о р

...И  ГОТОВНОСТЬ УЧИТЕЛЯ
Нынешний «урок мира» 

она начнет так:
— Ребята, давайте нари

суем наш город.
Дети будут выходить к 

доске и рисовать каждый 
свой дом, траву, деревья.

X Когда год)од будет «достро
ен», она расскажет им, что 
все это может быть уничто
жено, если произойдет 
атомный взрыв. Первокласс
ники узнают и о том, как 
наша страна борется, чтобы 
этого никогда не случилось.

Для учителя начальных 
классов школы № 4
г. Томска Т. В. Ростовой 
нынешнее 1 сентября— сем
надцатое в ее педагогичес
кой работе. В этом учебном 
году она хочет попробовать 
заниматься со своими ребя
тами по методу педагога 
Н. Потаповой. Цель его— 
выработать у детей краси
вый каллиграфический по
черк.

Татьяна Васильевна — 
учитель-новатор. За годы 
работы она накопила об
ширный багаж собственных 
приемов и находок и попол
няет его опытом других пе
дагогов.

— Как-то, после переры
ва в работе, мне пришлось 
взять не первый, как обыч
но, а второй класс. С ребя- 
1 ами начинала работать 
молодая, неопытная учитель
ница, да и в классе, с целью 
эксперимента, были собра
ны дети с различными за
болеваниями. Все они зна
чительно отстали от npoi 
граммы. Тогда я стала ду
мать, как нам с ребятами 
догнать их сверстников, на
чала знакомиться с опытом 
передовых коллег.

А. Попков, работающий в 
Институте оптики атмосфе
ры, разрешил нам позани
маться на институтских
ЭВМ. Мы писали с по
мощью машин слова, игра
ли в математические игры. 
Тогда же я услышала о 
методе развивающих игр
педагога Б. Никитина. 
Значительную часть моих 
уроков стали составлять
эти игры, которые для 
средних и слабых учеников

были серьезной трудной 
работой.

Игра помогает заинтере
совать ребят, объяснить ка. 
кие-то вещи просто и увле
кательно.

Математический пример 
гораздо быстрее решается, 
если написать его хотя бы . 
на нарисованном вагоне от 
поезда. А известную всем 
задачу «из одной трубы 
бассейна выливается...» 
можно сделат]  ̂ ответствен, 
ным для ребят делом— сме
ной в бассейне воды. '

Игры развивают вообра. 
жение, помогают детям от
дыхать, воспитывают их. К 
примеру, сбор макулатуры 
мы обычно превращаем в 

.операцию по сохранению 
деревьев. Дети узнают, 
сколько килограммов бума
ги спасет одну березу, и. 
подводят итоги так:

— У меня две .березки и 
одна макушка!

— А у меня одна, но за
то большая.

В классе у нас постоянно 
работает свой кукольный те
атр, и дети рассказывают 
дома:

— Незнайка не решил за
дачу, а я ему помог!

— Меня сегодня Бурати- 
но похвалил.

Учителя школы № 9
Г. Псхатье и В. Корнеев, 
где я тогда работала, стали 
использовать в своей рабо
те метод Шаталова. Я ста. 
ла посещать их уроки, за
тем использовала приемы 
Шаталова в своем классе.

Родственная шаталовской 
мысль— только об опорных 
схемах— встретилась мне и 
в разработках педагога 
С. Лысенковой. Я стала 
объяснять новый материал 
с помощью различных опор
ных схем, которыми дети 
могли легко и быстро вос
пользоваться, запомнить их.

Попробовала я и опере
жающий метод обучения 
Лысенковой. Суть его в 
том, что новая тема начина
ет изучаться по частям, за- 
ранее, параллельно с други
ми. И через несколько уро
ков, когда подходит черед 
этой темы, дети уже знако

мы с ней, запомнили необ
ходимое, и остается только 
отработать навыки.

— Татьяна Васильевна, 
каково ваше мнение о ходе 
реформы школы?

— Кое-что в школах из
менилось. Аттестации учи
телей стали проходить бо
лее требовательно, гласно. 
Если учитель не любит де
тей, работает «от сих до 
сих», ему откровенно сове
туют поменять профессию. 
Это очищает коллектив от 
случайных людей.

Результаты реформы 
ощущаются и в том, что пе
дагогам предоставлены
большие, чем прежде, свобо
да, самостоятельность.

Главный элемент рефор
мы — сам учитель. От его 
готовности перестроиться, ра
ботать по-новому, от его же
лания создать в своем 
классе атмосферу творчест
ва и самостоятельности за
висит судьба перестройки 
школы.

Реформа станет реаль
ной, когда выделят шести
леткам в нулевых классах 
помещения для занятий, ют. 
дыха и игр, когда будет 
всем хватать учебников и 
станут они лучшего качест
ва (пока многие расклеива
ются на втором году жизни).

Наша работа невозможна 
без вспомогательного мате- 
|риал1а| — рисунков, паблищ 
Все это приходится делать 
самим — рисовать, клеить, 
вырезать. Хотя гораздо про
ще, лучше и-быстрее было 
бы напечатать все это мас
совым тиражом, к примеру, 
в издательстве «Красное 
знамя». Нужно только, что
бы об этом позаботилось 
аблоно.

Все то, о чем говорила 
Татьяна Васильевна, безус
ловно, важно, но, очевидно, 
важно и другое. Школа за
живет по-новому, когда 
большинство педагогов ста
нет так же, как Татьяна 
Васильевна, обогащать свои 
уроки методами известных в 
стране учителей-новаторов и 
собственными идеями.

О. ЧИПЕНКО.

Первое, на что обраща
ешь внимание, подходя сю
да, это плакат, на котором 
крупно выведено: «Добро
пожаловать в родную шко
лу!». И невольно подчерки
ваешь: «родную...». Да,
именно такой и стала том
ская школа № 19 для сво
их учеников.

— Хотите посмотреть, 
как готова школа к новому 
учебному году? Пожалуй
ста!— директор Пртр Анд
реевич Вибе приглашает 
меня вперед по коридору, 
в котором гулко звучат на
ши шаги.

На первом этаже — ка
бинеты начальных классов. 
Комиссия, проверявшая го
товность школ района к 
учебному году, выставила 
здесь всем шести кабинетам 
высшие оДенки. Но, надо 
сказать, это и не удиви
тельно: парты и полы вез
де выкрашены умелой ру
кой, на окнах, полузакры
тых длинными шторами, — 
роскошные цветы. И — мно
жество ярких плакатов, 
стендов, таблиц, книг.

В одном из кабинетов мы 
застали учителя начальных 
классов В. С. Валееву. 
Вместе с дочерью Галей, 
которая учится здесь же, 
во втором «А », Валентина 
Сергеевна готовила для ре
бят учебники и тетради. 
В. С. Валеева в свое время 
тоже была ученицей этой 
школы, а потом, после 
окончания педучилища, 
пришла сюда уже педагогом.

Надо ‘сказать добрые 
слова в адрес ГРСУ-15, ко
торое проводило в школе 
текущий ремонт. Именно 
благодаря сотрудникам уп
равления все работы были 
выполнены качественно и в 
срок.

Активное участие в ре
монте принимали и базовые 
предприятия — спичфабри- 
ка «Сибирь», автоколонна 
№ 1235.

В этом учебном году в

школе прибавился еще один 
кабинет — информатики и 
вычислительной техники. 
Но. пожалуй, главная гор
дость директора — это дет
ский спортзал. В нем будут 
заниматься физкультурой 
малыши из начальных клас
сов. Для ребят здесь есть 
самое различное спортив
ное оборудование: брусья,
перекладины, кольца, ка
наты, гимнастическая стен
ка. И, что примечательно, 
все эти снаряды могут раз
бираться в считанные се
кунды, и тогда этот «ма
лый» спортзал (в школе 
есть еще один — «боль
шой») будет на глазах пре
вращаться в актовый зал — 
с рядами кресел и настоя
щей сценой.

Отличную оценку полу
чил и кабинет обслуживаю
щего труда. Здесь хозяйка 
—' учитель-методист с двад. 
цатипятилетним стажем 
Г. Л. Гагина.

— Если бы не ребята из 
летнего лагеря труда и от
дыха «Корчагинец», мне 
пришлось бы нелегко, — 
рассказывает Галина Лео
нидовна. — Благодаря Оле 
Савченко, Свете Алексее
вой, Денису Басову, Алек
сандру Усанину похорошел 
не один кабинет в школе.
• ...В День знаний придут 
ученики в родную школу. 
Учителя, преподаватели ву
зов, руководители пред
приятий расскажут им о 
своей работе.

В этот день ребят в 
школе встретят и директор 
спичфабрики «Сибирь»
Вк Я, Ангерман, начальник 
автоколонны № 1235 В. Н. 
Гейман, начальник автоко
лонны № 1976 Bj Л. Медве
дев. Придут в гости к пио
нерам ветераны войны и 
труда В. И. Волков, А. И. 
Смирнов, А. А. Таскаев.

Это будет настоящий 
праздник знаний.

Школа к нему готова.
В. ВЛАДИМИРОВ.

У Ч А Т С Я  Р А Б О Ч И Е

Вина. Так зовут эту симпатичную девушку. Она работает в 
сборочном цехе Mi 22 производственного объединения «Снб-' 
электросает». Мастер М. А. Литвиненко отзывается о Вике 
Сячиной с большим уважением:

—  Пришла она к нам два года назад после окончания тех
нического училища Ms 17, сейчас Вниз —  упаковщица ламп, 
кроме того, владеет Двумя -смежными операциями — . контро
лем и припайкой. /И еще. Она успешно окончила десятый 
класс школы рабочей молодежи, и сейчас перед ней цель —  
одиннадцатый, выпускной мласс.

Тан что к Дню знаний Вика Сячина имеет самое прямое 
отношение, как и многие другие молодые электроламповцы. 
Только в вузах и техникумах учатся 118 из них. И почти 
Столько же в школе рабочей молодежи.

В. КРАВЦОВ.
Фото автора.

П е р е с т р о й к а  р  з д р а в о о х р а н е н и и

Качество лечения
м о ж е т  о п р е д е л и т ь  т о л ь к о  с о м  б о л ь н о й .  Е г о  с л о в о -  

г л а в н ы й  к р и т е р и й  в  о ц е н к е  м е д и ц и н с к о г о  о б с л у ж и в а н и я .

Коренным образом пе- 
рестронть здравоохране
ние, обеспечить эффек
тивное нснользованне 
имеюн^гося потенциала, 
резко повышать качество 
медицинской помощи — 
такие задачи выдвинуты 
в проекте ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
«Основные направления 
развития охраны здо
ровья населения и пере
стройки здравоохранения 
СССР в двенадцатой пя
тилетке и на период до 
2000 года».'

Как они решаются в 
клиниках Томского меди
цинского института? 
Самый объективный кри

тик нашей работы — боль
ной человек. С целью оцен- 

''('ки состояния медицинского 
j обслуживания мы провели 
опрос 629 больных по спе
циально разработанной ан
кете. И вот результаты. 5 
процентов опрошенных не 
довольны лечением в кли
никах, 1,4 процента отмети- 

;ла случаи грубого отноше- 
'^ния младшего и среднего 

медицинского персонала,
■ еще 5 — равнодушие в

обращении с больным. Поч
ти треть опрошенных указа
ла на то, что лечение назна
чено не в день поступления. 
Были также недовольные пи
танием, отсутствием пропа
ганды здорового образа жиз
ни.

Все предложения боль- 
, ных, отмеченные недосгат- 

t  ̂ т  и упущения мы обсуди- 
I ли в коллективах, взяли на 

контроль. Это, в конечном 
счете, привело к более бы
строму решению многих ор- 
ганизационньиГ вопросов со
вершенствования работы кли
ник.

И уже повторный опрос 
больных подтвердил эффек

тивность нашей работы: про
цент догоспитального обсле
дования возрос до 80 про
центов, всем больным вдень 
поступления назначено ле
чение, улучшился контроль 
со стороны среднего мед
персонала за своевременным 
приемом лекарств, отрегули
рованы обходы заведующих 
клиниками и заведующих 
кафедрами, не было ни од
ной жалобы на грубое, не
внимательное отношение. 
Среднее пребывание больно
го на койке снизилось на 
1,4 дня. Большую роль в 
улучшении качества лечения 
стали играть созданные на
ми экспертные советы тера
певтического и хирургиче
ского профиля. В них вошли 
опытные научные работни
ки, клиницисты с большим 
стажем. Они экспертным пу
тем изучают качество ле
чебного процесса, после че
го проводят беседы с леча
щими врачами и на клини
ческих советах высказыва
ют свои замечания, намеча
ют меры их устранения. Это 
дисциплинирует лечащего 
врача в назначении необхо
димых методов диагностики 
и лечения, в сроках обсле
дования. Повышается обща/i 
культура лечебного процес
са.

В Основных направлениях 
рекомендуется развернуть 
сеть стационаров для днев
ного пребывания больных. 
Дело в том, что существует 
ряд заболеваний, в том чис
ле послеоперационных, ко
торые не требуют стационар
ного лечения. Современные 
методы гравитационной хи
рургии. например, позволя
ют отпускать больного до
мой раньше, лечение в та
ком случае продолжается в 
дневном стационаре Клини
ки, куда больной приходит

в удобное для него время. 
Такие дневные стационары 
мы открыли в клинике глаз
ных болезней, в детской 
клинике, планируем открыть 
их в клиниках хирургическо
го профиля.

В 1986 году в клиниках 
мединститута поправили здо
ровье на тысячу человек' 
больше, чем в предыдущем 
году. Это сделано без уве
личения коечного фонда и 
без ущерба для качества 
лечения. Резервы здесь 
большие. Приведу лишь 
один пример. Больной с 
простой формой аппендици
та во всем мире уходит из 
клиники на пятый день, в 
ряде стран — на третий, а 
у нас — на седьмой...

Нам нужна своя консуль
тативная поликлиника, кото
рая резко повысит качество 
догоспитального обследова
ния, осуществит наблюде
ние за больным, выписан
ным из клиники. Имея ее, 
мы смогли бы значительно 
увеличить прием больных в 
клиники.

Успешное лечение боль
ных в значительной степени 
зависит от компетентности 
медицинских и фармацевти
ческих работников, их про
фессионализма, идейно-нрав
ственного облика.

У нас есть опытнейшие 
врачи— Г. П. Домбаева, Е. К. 
Князева, Л. А. Зябрева, 
Н. Г. Катаева, В. И. Найден- 
кин, медицинские сестры
B. Ф. Туркасова, Т. И. Но
восельцева, И. Г. Гордиен
ко, А. G. Иноземцева, Н. В. 
Кленина, Т. К. Афонина,
C. Э. Шикунова, Е. И. Ко
жевникова. Они постоянно 
повышают квалификацию са
ми, передают богатый опыт 
новому поколению медицин
ских работников. И это очень 
важно.

В наших клиниках только 
за прошлый год 4 врача 
прошли аттестацию на пер
вую и высшую категории, 3 
врача защитили кандидат
ские диссертации, на раз
личных базах страны про
шли усовершенствование 7 
врачей. Специализацию и 
усовершенствование про
шли 32 медицинские сест
ры. Комплексным планом 
работ клиник в 1986 году 
было предусмотрено вне.д- 
рить 72 новых метода ди
агностики и лечения. Прак
тически внедрены все, до
полнительно представлено 3 
рацпредложения.

Ускорить лечение боль
ных нам помогло также ос
нащение клиник новейшим 
оборудованием. В 1986 году 
мы получили медицинской 
техники на сумму свыше 500 
тысяч рублей, в том числе 
такую уникальную, как но
вейшие марки рентген-аппа
ратов, ультразвуковая диаг
ностическая и наркозно-ды
хательная аппаратура.

Введение всех внутрен
них резервов позволило нам 
провести лечебный процесс, 
для которого раньше потре
бовался бы дополнительно 
50-коечный стационар. Эко
номический эффект от опти
мизации лечебно-диагности
ческого процесса составил 
170 тысяч рублей.

В основе профилактиче
ской деятельности, говоритоя 
в основных направлениях, 
должно быть формирование 
здорового образа жизни 
каждого человека и всего 
общества. К сожалению, на
до признать, что мы вно
сим недостаточный вклад в 
пропаганду и утверждение 
здорового образа жизни.

Задерживается открытие 
отделения анестезиологии и 
реанимации на базе госпи
тальных клиник. Есть обору
дование, кадры, нет поме
щения. Поступиться своими
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квадратными метрами долж
ны кафедры госпиталь
ной хирургии и госпиталь
ной терапии, более всех за
интересованные в этом от
делении. Но они не могут 
договориться.

В Основных направлениях 
рекомендуется расширить 
практику заключения дого
воров с предприятиями ком
мунально - бытового обслу
живания по уборке и содер
жанию помещений. У нас та
ких связей пока нет, а мы 
очень нуждаемся в помощи 
специализированных служб. 
У нас нет, например, своих 
специалистов для ремонта 
хозяйственного оборудова- 
;ния, машин, паровых кот
лов.

Дальнейшее улучшение 
качества лечения мы свя
зываем с укреплением ма
териальной базы клиники. 
На этот счет у нас большие 
планы. С главными архитек
торами города Томска и ин
ститута «Томскгражданпро- 
ект» согласована схема гене
рального плана расширения 
клиник. На задах главного 
корпуса ТМИ будет постро
ен 6-этажный корпус, где 
разместятся ангиоблок для 
обследования и лечения сер
дечно - сосудистой системы, 
бароцентр, центральное сте
рилизационное отделение и 
отделение анестезиологии и 
реанимации. Готовится доку
ментация на реконструкцию 
акушерской клиники — бу
дет надстроен дополнитель
ный этаж. Кроме того, гото
вится проект пятиэтажной 
пристройки с полезной пло
щадью около 3 тысяч квад
ратных метров.

Зданиям клиник медин
ститута около ста, лет. Они 
требуют коренной реконст
рукции. Осуществлять ее 
целесообразнее поэтапно, за
крывая то или иное крыло. 
Тогда клиники простоят еще 
столько же лет. Своими си
лами, без строительных ор
ганизаций, нам этого не сде
лать.

В. ШЕВЕЛЕВ,
главный врач клиник 

меднвстнтута.

После того, как неотвра
тимое слово «продано» на- 
конец-таки поставило точку 
в многомесячном марафоне 
по передаче в частные руки 
первой и старейшей теле
визионной программы
Франции — ТФ:-!, начался 
новый ажиотаж. На этот 
раз —- вокруг скупки 
«звезд» телеэкрана — по
пулярных комментаторов, 
ведущих эстрадных пере
дач, спортивных обозрений, 
выпусков новостей. В этом 
Нешуточном бою схлестну
лись прежде всего два фи
нансовых магната Фран
ции — новый владелец 
ТФ-1 «бетонный король» 
Ф. Буинг и хозяин 5-го.'ка
нала, он же глава крупней
шей газетной империи Р. 
Эрсан. Оба сразу же заня
лись переманиванием к се
бе людей либо с двух дру
гих государственных кана
лов, либо друг у друга.

Открывая каждый день 
утреннюю газету, французы 
могут со всеми подробнос
тями узнать о том, как 
проходит этот торг. «Звезд» 
скупают на глазах у всех, 
подсчитывая, сколько денег 
принесут они в будущем. 
Так только еще ставят на 
лошадей. За одного пред
лагают миллион, за друго
го — полтора*,.. Побеждает, 
как правило, тот, кто боль
ше предлагал. «Мы купили 
Сабатье, Колларо, Севасть
яна (самые популярные ве
дущие передач на француз
ском ТВ). И это только на
чало. Мы хотим заполучить 
их всех, и мы их получим. 
Это всего лишь проблема 
денег», — заявил, напри
мер, представитель Эрсана.

Главным образом охо
тятся за теми, кто в буду
щем телесезоне сможет со
бирать наибольшую ауди
торию. Экономический за
кон здесь прост. Например, 
каждые 30 секунд рекламы 
приносят владельцу теле
компании от 15 тысяч До 
462 тысяч франков. Суммы 
зависят от количества лю
дей, которые смотрят в 
тот или иной момент теле
визор. Как показывают 
постоянно проводящиеся 
оценки зрительских интере
сов. наибольшее количество 
людей смотрят вечерние эс
традные шоу в пятницу и 
субботу вечером. Отсюда— 
та цена, которую готова за
платить компания за веду
щего передачи, транслируе
мой в это время.

«Большинство тележурна

листов как будто нисколь
ко не возмущены тем, что 
их покупают или продают. 
Раньше так торговали раба
ми, — размышляет главный 
редактор газеты «Темуань- 
яж кретьен» Жорж Мон- 
тарон. — И люди понима
ют, — продолжает он, — 
что если журналиста поку
пают, то о его независимо
сти не может быть и речи. 
Это уже не журналисты на 
службе информации обще- 
гша, а «звезды», которых 
используют торгаши для 
привлечения зрителей.

На французском телеви
дении финансовые законы 
крайне жёсткие. Денацио
нализация неизбежно ста
вит рентабельность превы
ше всего — обеспечивается 
уменьшение расходов на 
создание своих оригиналь
ных программ, телефиль
мов, телеспектаклей. Вза
мен этого покупают чужое. 
Однажды, взяв телевизи
онную программу на день, 
я насчитал св1̂ ше 30 аме
риканских серий по всем 6 
каналам французского теле
видения. Среди них явный 
лидер — пятая программа. 
По бросовым ценам амери
канцы продают всему ми
ру, в том числе и Франции, 
то, что отслужило свое у 
них дома. И беда не только 
в довольно низком качест
ве этих бесконечно повто
ряющихся серий, но и в по
литическом содержании. 
Впрочем, для одних беда, 
для других — цель. В вы
пущенных в 60-е и 70-е го
ды в США сериях «ФБР», 
«Миссия невозможна»,
«Шпионы», «Секретный 
агент» практически каждый 
раз показывают перипетии 
борьбы с «агентами Восто
ка». Сами того нё замечая, 
французы сплошь и рядом 
натыкаются на смекалис
тых американцев и тугоум
ных русских.

Во Франции, так же 1.ак 
и во многих западных стра
нах, телевидение служит 
основным источником но
востей, оно формирует 
представление людей о ми
ре. Политическое значение 
телевидения и сыграло, по 
всей видимости, основную 
роль в решении правых 
провести денационализацию. 
Они хорошо запомнили, 
как в 1981 году пришедшие 
к власти социалисты рас
ставили на ключевых пос
тах на радио и телевиде
нии своих людей. «Обрат
ные перестановки» произо

шли в конце прошлого года 
на двух оставшихся в госу
дарственном ведении про
граммах — Антенн-2 И 
ФР-3, на Радио-Франс. А 
главную прог^мму страны 
ТФ-1 продали, чтобы обе
зопасить себя в будущем от 
изменения политической 
конъюнктуры. Как Бунг, 
так и его конкурент Эрсан 
уже приступили к игре на 
политических амбициях пра
вого большинства. Об этом, 
например, говорит та опе
рация, которую Эрсан про
вернул с трансляцией по 
своему каналу полуфинала 
европейского розыгрыша 
Кубка кубков по футболу 
между клубами из Бордо и 
Лейпцига. Чтобы получить 
право на показ матча, он 
заплатил национальной 
футбольной лиге неслыхан
ную сумму — 8 миллионов 
франков! Кто-то назвал это 
безумием. Оказалось — 
расчет. В большинстве 
французских домов 5-й ка
нал пока что не принимает
ся. В рёзультате в том же 
Бордо многие болельщики 
не смогли посмотреть матч 
с участием любимой коман
ды. Посыпались письма в 
правительственную комис
сию по коммуникациям, от
вечающую за радио и теле
вещание во Франции. 5-й 
канал, как выяснилось, 
скупивший себе за миллио
ны стольких «любимцев» 
широкой публики, недосту
пен жителям глубинки, как 
нарочно департаментов, 
традиционно голосующих за 
правые партии. Например, 
оказался обделенным нахо
дящийся в центре страны 
родной департамент премь
ер-министра Жака Ширака— 
Коррез. А ведь сегодняш
ний телезритель — это за
втрашний избиратель. Че
рез несколько месяцев ему 
предстоит отдать свой го
лос на президентских выбо
рах — событии, которому 
уже полтора года подчине
на практически вся внутри- 
политинеская жизнь Фран
ции. Немудрено, что власти 
сейчас ищут возможности, 
чтобы помочь 5-му каналу. 
Что касается его владельца 
Эрсана, то у хозяина «Фи
гаро» и прочих француз
ских изданий достаточно 
сил и средств, чтобы отбла
годарить за расширение 
сферы вещания своего ка
нала.

Д. ЯКУШКИН,
соб. корр. АПН.

Париж.

УКРАДЕНЫ У НИГЕРИИ...
Фантасти'ческая картина 

тысяч овальных входов в 
подземные лабиринты,
траншей с отвалами выбро
шенной земли встречает 
путника, случайно попавше
го в тропический лес райо
на Джема нигерийского 
штата Кадуна. Но это не 
работа гигантского крота. 
Люди, одежда которых, го
ворит о крайней бедности, 
расположились близ селе
ний Нисама, Додан Фил, 
Гидан-Вайя и многих дру
гих. Годами пробивают они 
штольни в этой богатой 
драгоценными камнями зем
ле, чтобы заработать себе 
на пропитание.

Среди исхудавшего, пере
пачканного цемлей челове
ческого муравейника, вторг
шегося в сумеречные, про
питанные влагой тропичес
кие заросли, — бывшие 
земледельцы, лишивши
еся наделов, безработные, 
бывшие выпускники школ, 
отчаявшиеся трудоустро
иться. С рассвета и до тем
ноты вспарывают они ло
патами и кирками землю, 
перебирают, разминают ру
ками тонны вынутой на по
верхность породы в надеж
де на то, что блеснет перед 
глазами заветный кристалл. 
Он не принесет богатства, 
но хоть даст возможность 
купить еду, какую-то ут
варь и новую одежду. Под 
вечер те немногие, кому 
выпала удача, собираются 
на берегу речушки. Там их 
ждут перекупщики^ за бес
ценок собирающие драго
ценный дневной урожай.

В повседневности проис
ходящего явно видна отла-

ж1енность, организованность 
HesHKonHciro биза1еса. Кор
респонденту нигерийской 
газеты «Нэшнл конкорд» 
удалось поговорить с груп
пой безработных выпуск
ников школ, которые копа
ли штольню неподалеку от 
деревни Гододжойо. Почти 
все здесь знают, что мно
гие перекупщики являются 
торговыми агентами евро
пейцев, держащих в своих 
руках значительную часть 
«бизнеса», сообщили моло
дые люди. Практически на 
них работают сотни муж
чин, женщин и детей, рис
куя ради куска хлеба быть 
заваленными землей в глу
боких норах или попасть 
за решетку. «Мы решили 
рассказать об этом потому, 
что понимаем преступный 
обман государства теми, 
кто наживается на наших 
трудностях. Незаконной 
добыче пора положить ко
нец», — сказали они.

Незаконная добыча в 
районе Джемы достигла 
таких масштабов, что выз
вала сильную эрозию почв, 
угрожая экологии всей ме
стности. Гниют подрублен
ные и выкорчеванные де
ревья. На месте много лет 
назад вырытых и забро
шенных ходов обваливается 
земля, открывая поверх
ность для ливней и ветров. 
Стремительно начинают раз
растаться овраги, поглоща
ющие возделываемые поля 
и врезающиеся в лесные 
массивы.

Агенты подпольных дель
цов все чаще появляются в 
селениях и уговаривают 
земледельцев продать свои

наделы. И вскоре на них 
возникают новые траншеи 
и Штольни. «Если не обес
печить охрану района, то, 
проснувшись однажды, мы 
увидим мрачную картину 
поЬсемёстно вывороченных 
с корнями деревьев, кото
рые с таким трудом и за
ботой взращивались в те
чение многих лет», — гово
рит лесник Джемы Нкат 
Бонат. Местная полиция 
уже не может справиться с 
тысячами нелегальных ста
рателей. которые в послед
нее время начали уже при
бывать на огромных грузо
виках.

...Аквамарины, сапфиры 
и алмазы, перекочевавшие 
в сумки перекупщиков, 
контрабандой вывозятся в 
Европу. Потери нигерийско
го государства достигают 
многих миллионов найр в 

. твердой валюте. Доходы же 
оседают у оптовых европей
ских дельцов, наживающих
ся на безвыходном положе
нии нигерийских безработ
ных, на экономических 
трудностях ЭТОЙ африкан
ской страны. Среди сверка
ющих бархатной синевой, 
голубых и прозрачных, как 
капли воды, ограненных 
ювелирами камней в мага
зинах европейских стран 
есть и те, что украдены у 
Нигерии. Однако занимаю
щимся прибыльной прода
жей драгоценностёй вла
дельцам ювелирных сало
нов нет дела до того, как 
попали к ним драгоценности 
из далекой Нигерии, кото
рой по праву принадлежат 
ее национальные богатства.

Ю. РОДИОНОВ, 
корр. ТАСС.

Лагос.

1 •
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Комиссар военной флотилии
Томичи не раз, наверное, 

смотрели кинофильм «Оп. 
тимистическая трагедия», 
поставленный по пьесе 
Всеволода Вишневского. 
Все восхищались отвагой и 
мужеством, умом и красо
той женщины-комиссара, 
быстро находившей выход 
из самых сложных ситуа. 
цищ справедливой и целе
устремленной, строгой и за
ботливой. Но не все знают, 
что прототипом Комиссара в 
■«Оптимистической траге
дии» послужила Лариса Ми
хайловна Ре1йснер, детство 
которой прошло в Томске. 
Ее отец Михаил Андреевич 
Рейснер был одним из пер
вых профессоров юриди
ческого факультета Томско
го университета и пользо
вался в городе большим ав. 
торитетом и популярностью. 
Он был не только ученый, 
но и замечательный лектор, 
прогрессивный обществец- 
ный деятель.

В канун первой русской 
революции .профессора 
М. А. Рейснера уволили из 
Томского университета как 
политически Цеблагонадеж\- 
ного, и семья Рейснеров 
навсегда уехала из Томска. 
Последующие годы жизни 
Ларисы Михайловны прош. 
ли в основном в Петербур

ге и Москве. Росла она 
среди близких друзей отца; 
ученых, литераторов, ху
дожников, музыкантов. Ра., 
но приобщилась к литера
туре, писала стихи, пьесы, 
рассказы и очерки.

Во время учебы в пси. 
хоневрологическом институ. 
те она сблизилась с Алек
сандром Блоком и другими 
видными молодыми литера
торами. Лариса Михайлов
на была воспитана на идеях 
свободы и равенства, и это в 
годы революции привело ее 
в ряды борцов за Совет
скую власть

Она отважно и умело вы
полняла задания командова. 
ния, ее часто посылали в 
разведку. Однажды, проник
нув в занятую белыми Ка
зань, она была там опозна- 
на офицерами, арестована и 
приговорена к расстрелу. 
Чудом ей удалось бежать по 
пути к месту казни. Об ее 
подвиге было рассказано в 
пьесе «На Волге», которая 
с большим успехом стави
лась для военных моряков в 
годы гражданской войны.

Лариса Рейснер была по
литработником на флоте, а 
затем стала комиссаром 
Волжско-Каспийской . воен
ной флотилии. Трудное бы
ло это дело. Военные моря
ки— люди храбрые и отваж.

ные, но во многом и суевер
ные. На военных судах 
распространено было пове
рив. что женщина на кораб
ле всегда приносит не
счастье. А тут женщина не 
только появилась на кораб
ле, но еще и назначена ко
миссаром.

Однако мужество, личная 
храбрость, ум, такт комис
сара помогли ей. во многих 
нелегких ситуациях. Моря
ки искренне полюбили свое
го комиссара. Лариса Рейс
нер лично участвовала в са
мых жестоких боях, во мно- 
гих весьма рискованных 
операциях. Она покорила 
сердца матросов не только 
своей храбростью, но и 
умом, знаниями, женским 
обаянием. Вольщая дружба 
связывала Ларису Михай
ловну с замечательным ге
роем ре;волюции матросом 
Анатолием Григорьевичем 
Железняковым, которого 
все знают как матроса Же- 
лезняка.

После окончания граж
данской войны Лариса Ми
хайловна стаЛа журналис. 
том. Она побывала во мно
гих странах и написала за
мечательные очерки о 
борьбе трудящихся за сво
боду. Творчество Ларисы 
Рейснер высоко ценил Мак
сим Горький и упрекал пи

сателей, что об этой заме, 
нательной женщине не напи. 
сано книг. Действительно, 
написано о ней мало. И на
ибольший интерес из того, 
что все же напечатано о Ла
рисе Михайловне Рейснер, 
представляет очерк Льва 

■ Вениаминовича 'В.икулина 
«Лариса Рейснер» в сборни
ке «Москва», вышедшем в 
1966 году. «Оптимистичес
кая трагедия» стала досто. 
янием советской классичес
кой литературы.

Свою короткую и яркую 
жизнь Лариса Рейснер от
дала народу и революции. 
Судьба подарила ей боль
шой талант, красоту, ум, 
обаяние, но не дала долгой 
жизни. Пройдя жестокие 
сражения и бои, Лариса 
Михайловна скончалась в 
двадцатых годах от тифа в 
Москве в самом расцвете 
сил и дарований, прожив 
всего 30 лет. Она похороне
на на почетном месте на 
Ваганьковском кладбище, 
где покоятся останки бор
цов за революцию.

А недавно в Москве я 
встречался с ее племянни. 
ком Георгием Игоревичем 
Рейснером, который много 
интересного рассказал мне о 
ней, замечательной русской 
женщине-революционерке.

И. л озовскии .

Н О В О Е
И З Д А Н И Е

с  января 1988 года жур
нал «Сельское хозяйство 
России» передает эстафету 
журналу «Агропромышлен
ный комплекс России».

Меняется не только на
звание издания. Красочнее 
станет оформление, значи
тельно расширится и обно
вится тематика. Интерес
ные и полезные материалы 
найдут на его страницах 
руководители и специали
сты предприятий, вошед
ших в АПК.

Оперативная информация 
экономического, технологи
ческого и организационно
го характера поможет са
мому широкому кругу чи
тателей занять в перестрой
ке активную позицию, сво
бодно ориентироваться в 
злободневных проблемах 
интенсификации агропро
мышленной отрасли, опера
тивно решать проблемы 
взаимодействия науки и 
практики, поднять на более 
высокий уровень идейно- 
воспитательную работу в 
трудовых коллективах.

Читатель должен стать 
нашим активным коррес
пондентом, наши страницы 
станут трибуной для всех 
тружеников, с которой они 
честно, открыто, по-делово
му поведут разговор о на
сущных проблемах, о ходе 
перестройки в их коллек
тивах, жизни и сознании.

В журнале регулярно бу
дут публиковаться мате
риалы на темы морали, 
юмористические рассказы, 
рекомендации врачей и 
юридические консультации. 
Интересные сведения и де
ловые советы найдут для 
себя садоводы и огородни- 
ни. домашние хозяйки.

Подписка на журнал «А г
ропромышленный комплекс 
России» не ограничена. Ин
декс издания 70012. Цена 
одного номера 40 копеек.

РЕДКОЛЛЕГИЯ
Ж УРНАЛА.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

НАШ КИНООПЕРАТОР
«Чтобы узнать человека,— гласит народная муд. 

рость,—нужно с ,ним руд соли съесть». Что касается со
ли, То за четверть века совместных скитаний по области 
вместе с Геннадием {Ефимовичем Шкабардиным съели 
мы, пожалуй, больше. Л толком-то даже для меня он до 
сих пор и не раскрылся. Одно ' могу сказать наверняка: 
кино для него было, деть и будет главным в жизни. .При. 
чем кино {документальное, а стало быть, самое трудное.

**

Геннадий Шкабардин— 
кинокорреспондент Гостеле- 
радио СССР— представляет 
самую главную, самую по
пулярную информационную 
программу страны. А это 
значит—постоянно быть в 
командировке. Его дом — 
вся область, где происходят 
события большие и малые, 
значительные и, на Первый 
взгляд, незаметные, но ко. 
торые войдут в докумен
тальную повесть о развитии 
нашей области. За эти годы 
им сняты на пленку не сот
ни, а тысячи, многие ты
сячи самых различных эпи
зодов. Многие сюжеты, под
готовленные Геннадием 
Шкабардиным, вь; видели в 
программе «Время», «Клу- 
бе кинопутешественников», 
в других программах Цент
рального телевидения.

Почти у каждого челове
ка есть привязанность, ко. 
торой он остается верен до 
конца. Такой страстью для 
Шкабардина всегда был 
нефтяной север области.

Первые нефтяные сюже
ты он снял, когда еще не 
было открыто ни одного 
месторождения, когда о 
Стрежевом еще никто не 
слышал. А он уже был там, 
вместе с геологами и геофи
зиками прислушивался к 
пульсу земли и потом вмес
те с первооткрывателями 
радовался нефтяным и га
зовым фонтанам. Помогал 
им устанавливать фонтан
ную арматуру, вместе с ни. 
ми делил холодные шочев- 
ки, зачастую корку засох
шего хлеба, когда стояли 
метельные дни и вертолеты 
не доставляли продукты. 
Все было за эти годы. Но 
неизменно и в Томске, и 
Москве идут его сюжеты— 
запоминающиеся, динамич- 
ные, .строгие.

На севере области Шка
бардина знают, уважают. 
Впрочем, и он тоже хорошо 
знает своих героев. Многие 
уже обзавелись внуками, 
ушли на пенсию, а Шкабар
дин их по-прежнему наве

щает.
Я помню, как он появил

ся на Томском телевидении; 
высокий, стройный, в воен. 
ной форме. Отслужил в де
сантных войсках и пришел 
устраиваться на работу, 
«Все могу делать,— сказал 
он тогда.— Немного худож
ник, немного фотограф, но 
люблю кино». Начинал, как 
все,. ассистентом киноопе- 
ратора, но уже через полго
да стал незаменимым по
мощником у маститых one- 
раторов, которые с удо
вольствием приглашали его 
на съемки художественных 
фильмов. Да, художествен
ных. В начале 60-х томичи 
их выпускали немало. Ста
рожилы помнят эти филь
мы: «Мандат», «Здравст.
вуй, Димка», «Береза» и 
другие. Так вот во всех 
этих фильмах, которые, 
кстати, были показаны по 
Центральному телевидению 
и получили большое призна' 
ние, в титрах■ значится 
и имя Геннадия Ефимови
ча.

Так постепенно, овладев 
тонкостями профессии,
Шкабардин стал одним из 
ведущих операторов. Начал 
самостоятельно снимать до. 
кументальные фильмы. Его 
фильм' «Километры, кило
метры» о строительстве 
нес^епровода Александров
ское — Анжеро-Судженск, 
на республиканском фести
вале телефильмов, состояв
шемся в Барнауле, занял 
первое место. Фильм «Своя 
земля» (уже в цветном 
изображении) о васюганских 
нефтяниках , стал призером 
4-го Всесоюзного фестиваля 
телефильмов в Алма-Ате.

Можно .вспомнить и дру
гие его киноленты— «У исто
ков голубого огня» об от
крытии Мыльджинского га
зового месторождения, о 
вахтах лесозаготовителей. 
Но не это главное. Главное, 
что для Геннадия Ефимови
ча не существует ни време
ни, ни расстояния, ни труд
ностей, если им завладела

Г/

' Ж

'Ш
"'ЧГ ч

мечта, если он почувствовал, 
что предстоящая работа бу
дет интересна зрителям.

Наверное; не каждый бы 
 ̂вот так решился взять кино- 
 ̂камеру, кассеты, запас плен, 
ки и пойти по болотам за 
тридцать верст, чтобы снять 
одиц-единственный кадр— 
пасущихся в тайге оленей. 
А он пошел и снял; Помню, 
сколько бессонных ночей 
провел он, чтобы показать 
повадки глухарей в тайге. 
Да разве обо всем расска
жешь. В этом году на сове
щании работников телевиде
ния в Москве показывали 
кйносюжеты, снятые разны
ми операторами в различ
ных уголках страны. Смот. 
рели, сравнивали, скучали. 
И вот показали подборку 
сюжетов, прошедших в 
программе «Время», снятых 
Геннадием Шкабарди
ным,— и все словно просну
лись. Особенно потрясли 
кадры, снятые в ночное 
время, в поле, во время 
уборки, на буровой, настро- 
ительстве трубопроводов. 
«Вот так ■ нужно сни
мать,— поучал присутству. 
ющих ведущий киноопера
тор ЦТ Виктор Масленни
ков.— Видите: все просто,
ничего лишнего, эффектно».

А мне вспомнился этот 
понравившийся сюжет с 
ночными съемками на буро
вой. Мороз стоял за пятьде
сят. Пленка в кассетах без 
конца лопалась, и Шкабар- 
цину приходилось негнущи- 
мися пальцами вновь и 
вновь перезаряжать их, 
чтобы доснять сюжет. Было 
это на Васюгане, в бригаде 
Зуфара Усманова. «Слушай, 
заканчивай съемку,— кри
чали буровики. — Завтра 
доснимешь. А то помрешь, 
а нам отвечай за тебя».— 
«Ничего, мужики, вы работа
ете, стало быть, и я дол
жен». Зато как приятно бы
ло в первый день этого го
да увидеть программу «Вре
мя», где первым стоял сю
жет Геннадия Шкабардина.

Что и говорить, кино тре
бует полной самоотдачи. 
Чтобы даже маленький 
сюжет получился, нужно 
снимать его не день и не 
два. Надо готовить людей, 
выстраивать кадр, зачастую 
переснимать все снова.

Есть еще одна страсть у 
Геннадия Ефимовича. От 
рождения он художник. Он 
умеет увидеть в сучке или 
кочке неповторимую красо
ту, может в считанные ми
нуты схватить в карандаш

ном рисунке лицо, собесед
ника, скопировать любую 
картину, добавив в нее свое 
видение. Уверен: не стань 
он оператором, из него по
лучился бы великолепный 
художник. И не только ху
дожник. Чем-то он сродни 
русским умельцам. 'Хорошо 
помню первые озвученные 
материалы в программах 
Центрального телевидения. 
Тогда синхронные камеры 
покупали за рубежом за 
баснословные деньги. Так 
вот, Геннадий Ефимович 
вместе со звукорежиссером 
Томского телевидения Яко
вом Пирожком сконструиро
вали первую, можно ска
зать, отечественную син
хронную камеру и несколь
ко лет удивляли москвичей 
синхронными сюжетами.

Он и сегодня в команди
ровке. Через несколько 
дней профессиональный 
праздник нефтяников и га
зовиков. Так где же ему 
быть? Конечно, там, на 
переднем крае: страна дол
жна знать своих героев.

Г. ч у д н ы й ,
корр. Центрального те.
левядения и Всесоюзно

го радио.

^ Л О И С К

Темная Тамара Романов
на (333044, г. Симферо
поль, ул. Залесская, 68, кв. 
19) разыскивает боевых 
товарищей пропавшего без 
вести отца Темного Романа 
Ивановича, 1917 года рож
дения. В армию был при
зван в марте 1941 года 
ЧАПЛИНСКИМ райвоениоула^ 
том Николаевской области 
(ныне район относится и 
Херсонской области). Слу
жил перед войной рядо
вым в инженерных частях 
в Литовской ССР (42-й и 
46-й уирепрайоны 11-й ар
мии Прибалтийского ОСО-. 
бого военного округа (п/я 
14/4, п/я 17).* • •

Совет ветеранов 11-й и 
15-й отдельных гвардей
ских морских бригад и 
119-й гвардейской Режец- 
кой Краснознаменной ди
визии просит однополчан- 
фронтовиков , встать на 
учет в совете. В Москве 
открыт музей боевой сла
вы этих соединений, про
водятся встречи ветеранов. 
Письма направлять по ад
ресу: 644092, г. Омск-92, 
ул. Лукашевича, 17-6, ив. 
33, Казанцеву Сергею Ни
кифоровичу.

Мы связались с автором 
статьи «Кто знал этих лет
чиков?» М. И. Матвеевым. 
Вот что он нам сообщил:

«Совет ветеранов сердеч
но вас благодарит за то, 
что опубликовали матери
ал о летчиках 36-го авиа
полка Петрове, Моторине, 
Аникине. Уже поступают 
отклики., Одно письмо об
надеживает. След его ве
дет к родственникам Пет
рова в Нижний Тагил. 
Есть сообщение, что быв
ший стрелок-радист Мото
рин погиб в автомобиль
ной катастрофе в 1958 го
ду. Уточняем. С сожалени
ем читал и письмо П. И. 
Аникина из Томска, Наш 
А)1икин— Александр Алек
сандрович, а Прокопий 
Иванович разыскивает бра
та Александра Ивановича. 
Просьба сбобЩить ему, что 
наш Аникин не ого брат. 
Отчество не сходится».

Просит' сообщить отчест
во Александра Аникина и 
томич Прокопий Иванович 
Аникин (г. Томск, ул. им. 
79-й гвардейской дивизии, 
9, кв. 55). Его брат Ани
кин Александр Иванович 
уехал на фронт 10 мая 
1942 года из Новосибирска 
и пропал без вести.

•34050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе. 103/1

П О Г О Д А
Сегодня — облачно с 

прояснениями, местами сла
бый дождь, ветер западный, 
5-~10 метров в секунду, 
температура 8— 13, в Том
ске 11 — 13 градусов тепла.

2— 3 сентября — без 
осадков, 2-го по востоку 
местами небольшие кратко
временные дожди, ветер пе
ременный, 5— 10 метров, в 
секунду, температура ночью 
1—6 градусов тепла, на 
почве заморозки до 3 гра
дусов мороза, днем 12— 17 
градусов тепла.

Привмкая редактора —  
1-44-35
Замветитали редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответстееиный секретарь - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-60, 1-28-42

Т е л е в и д е н и е
ВТОРНИК, 1 сентября 

ДЕНЬ ЗНАНИЯ 
ПЕРНАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 —

«Ребятам о зверятах». 9.05 — 
«Война и мир». 2-я с ^ и я  — 
«Наташа Ростова». 10.40 —
Международный детский фоль
клорный фестиваль в Артеке. 
11.25 — Новости.

С 11.35 до 16.00 — перерыв.
16.00 —) Новости. 16.10 — 

«Прожектор перестройки». 16.20
— «Веселые старты». 17.05 —
Фестиваль Индии в СССР. Иг
рает Читти Бабу. 17.25 — «По
следние залпы большой вой
ны». Документальный фильм. 
17.45 — «С любовью к песне». 
Поет И. Сохадзе. 18.10 — Ми
нуты поэзии. 18.15 — «Сегод
ня — День знаний». 18.45 — 
«Сегодня в мире». 19.00 —
«Проблемы. Поиски. Решения». 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45
— Чемпионат мира по легкой 
атлетике. 22.45 — «Сегодня в 
мире». 23.00 — Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Агроном и... «Агро- 
пром». Премьера документаль
ного телефильма. 8.35, 9.35 — 
География. 7-й класс. 9.05, 
13.15' — Французский язык. 
Вступительная передача. 10.05

Отдел пропАгаиды —
1-86-31, 1-48-85

Отдел промышленности —  
1-% -«6, 1-27-68 '

Отдел нефтегеояогии и стро
ительства —  1-38-44

Агропромышленный отдел —  
1-^-75, 1-44-60, 1-48-48

Редактор
Н. г. НЕСТЕРЕНКО.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

1 сентября. «Русь изначаль
ная» (две серии) — 19.

ВИДЕОТЕКЛ
1 сентября. «Собака, остано

вившая воину» — 10-20. «Ак
селератка» — 12, 14, 16, 18,
20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ;

«РОДИНА»
1 сентября. «Сюрприз Афро

диты» — 12-30, 14-10, 16. 18-10, 
20, 21-40. Всесоюзный празд
ник знаний» — 8-30.

имени М. ГОРЬКОГО
1 сентября. «Вверк тормашка

ми» (две серии) — 8-30, И.
13- 30, 16, 18-30, 21. «Пощечи
на, которой не было» —  9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Неру. Борьба» —
10- 10, 12-30, 14-50, 17-10, 19-30.
«Восточный синдром» ^  9,
11- 20, 13-40, 16. 18-20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ»
1 сентября. «Опасные гаст

роли» -  9. 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 20. 21-50. «Апелля
ция» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17- 50. «Скромное обаяние 
буржуазии» (по театральному 
принципу)— 19-40, 21-30. Мульт- 
сборник «Принцесса, которая 
все видела» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 сентября. «Новые амазон

ки» — 9, 10-30, 12. 16, 17-40,
19-20, 21. «Одинокая женщина 
желает познакомиться» —
14- 20,16, 17-40, 19-20, 21. «Урок 
мира»— 9-30, 13-40.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
и тахн и ки
«АВАНГАРД»

1 сентября. «Аленка» — 15: 
«Щ ит и меч»' (две серии) — 
18. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

1 сентября, «Кто этот чело
век?» — 19. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

1 сентября. «Перехват» —
18. 20.

«ПИОНЕР»
1 сентября. Мультсборник 

«Лысый попугай» —  9, 10-40. 
«Без сына не приходи!» —
12- 30, 14-30, 15-30. «Золотая
баба» — 17-30. 19-10. 21, Кино
утренник «Мир на планете — 
счатливые дети» — 12-30.

«СИБИРЯК»
1 сентября. «Амиго Эрнесто»

— 9-20, 11, 12-40, 14-20. «Курь
ер» — 16. 17-40, 19-20, 21.

Томский ордена Октябрь
ской' Революции и ордена 
Трудового Красного Зна
мени государственный уни
верситет нм. В. В. Куйбы
шева ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ 
слушателей /la подготови
тельное отделение (раб
фак).

Прием документов на 
дневное обучение — с 1 ок
тября по 10 ноября, зачис
ление — 25 ноября, нача
ло занятий — с 1 декабря; 
на вечернее и заочное обу
чение прием документов — 
с 20 августа по 15 сентяб
ря, зачисление — 25 сен
тября, начало занятий — 
с 1 октября.

Адрес гтодготовительного 
отделения: 634010, Томск, 
пр. Ленина, 36, ТГУ. За 
справками обращаться по 
тел. 90-97-97.

Томский облкннготорг 
извещает, что ади)инистра- 
тивно^управленческий аппа
рат находится в здании по 
адресу; ул. Советская, 47. 
Проезд трамваем до оста
новки «Дом ученых».

Телефоны: директор —
3.06-23, приемная— 3-42-75, 
l̂ yxrajllTCp'HH-—3-41-67, пла- 
новый отдел — 3-42-07, от
дел кадров—-3-32-64.

Дом культуры (И техники производственного объедн- 
нення «Снбкабель» ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР взрослых в 
следующие коллективы: духовой, вокальную группу, 
драматический, хореографический, экспериментальную 
группу хореографических импровизаций, цирковой.

Приглашаем в школы художественного вязания, ку
линарного мастерства,, кройки и шитья.

Приглашаем детей и подростков в кружки: хорового 
пения, фольклорный ансамбль, драматический, цирковой, 
фортепьяно, баяна, аккордеона, гитары, хореографиче- 
ский, юного кинодемонстратора, судомодельный, выжи
гания, радиотехнический, юного архитектора, изостудию.

Запись производится ежедневно. Справки по тел. 
5-33-51.

В связи с юеконструкцней цроспекта с 1 сентября по 
1 октября 1987 Г. закрывается движение автотранспор. 
та по т .  |Мира на участке от. ул. Интернационалистов 
до ул. Смирнова.

)ТЯУаОУСТЯОИСТВА

П Р И Г Л А Ш А Е Т  Н А  Р А Б О Т У
НА ПРЕДПРИЯТИЕ ТОМСКИХ ТЕПЛОВЫХ СЕТЕЙ: 

слесарей-ремонтников, кассира, штукатуров, жестянщика, 
каменщика, электромонтеров по обслуживанию электро, 
оборудования, электрогазосварщиков, слесарей КИП, 
трактористов, диспетчера гаража, мастеров участка ко
тельных н тепловых сетей, заведующего гаражом, заме
стителя директора.

На работу приглашаются пенсионеры. Справки по 
тел. 2-45-01.

В ПЕРЕДВИЖНУЮ МЕХАНИЗИРОВАННУЮ КО. 
ЛОННУ № 3 ТОМСКОГО «АГРОПРОМСТРОЯ» для ра
боты в черте города: каменщиков, плотннков-бетонщи- 
ков, штукатуров-маляров, токаря, начальника планового 
отдела. ;

Квартиры предоставляются в течение трех лет в по- 
рядке очередности. ПМК ведет строительство жилья. 
Справки по тел. 5-201-33, 5-39-37.

кассира, инженера*В АПТЕЧНОЕ УПРАВЛЕНИЕ: 
строителя, секретаря.машинистку.

В АПТЕКИ КИРОВСКОГО, СОВЕТСКОГО РАНО- 
НОВ: главных бухгалтеров, бухгалтеров, экономистов.
Справки по тел. 2-48-98.

НА БАЗУ СНАБЖЕНИЯ УПРАВЛЕНИЯ ОБЩЕСТ- 
ВЕННОГО ПИТАНИЯ: грузчиков, экспедиторов. Води
телей категории «Е». Справки по тел. 3-15-58, 3-15,40.

В НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКИИ ИНСТИТУТ 
КАРДИОЛОГИИ ТОМСКОГО НАУЧНОГО ЦЕНТРА 
АМН СССР в связи с открытием отделения сердечно
сосудистой хирургии и ремонтно-строительного учаСтка; 
врачей, операционных медсестер, медсестер-анестезистов, 
лаборантов-гистологов, диетсестру пищеблока, поваров; 
старшего прораба, плотников-бетонщиков, штукатуров- 
маляров, каменщиков-облицовщиков, плиточников, сле
сарей-ремонтников, слесарей-электриков, газосварщика, 
токаря, стропальщика, компрессорщика, жестянщика, бе
тонщика. маляра-заготовителя, тракториста-бульдозери. 
ста, водителя грузовой машины ЗИЛ-130, автокранов
щика. машинистку, столяра, прачку, рабочего -вивария. 
Приглашаются пенсионеры. Справки по тел. 1-05-59.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17, в бюро по трудоустройству населения, 
или в его филиалы— ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiin iiiiiiiiiin iin iiiiiiiiiiiiiiiiin n iiiiiiiiim ijim iiim iiiiiiiiiiiim im iiiiiM iiiiiiiiiim m iiiiiiiiiiiim iiiiim in im iiim iim m im i
— Научно-популярные фильмы. 
10.35, 11.40 -г- Основы инфор
матики и вычислительной тех
ники, 9-й класс. 11.05 —- «Рус
ская речь». 12.10 — «Батальо
ны просят огня». 1-я серия. 
13.45 — «А. С. Макаренко — 
педагог, писатель, гражданин». 
14.35 — Новости.

С 14.45 до 17.55 — перерыв.
17.55 — Новости.

ТОМСК
18.00 — Программа докумен

тальных фильмов. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Край 
родной».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.15 — «Вкусен ли обед в 
рабочей столовой?».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 
«БатальоЦы просят огня». 2-я 
серия. 22.55 — «Денис Давы
дов». Фильм-кояцмт.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА > 
МОСКВА

17.55 — Новости. 18.00 •— 
Ритмическая гимнастика, 18.30
— Чемпионат мира по легкой 
атлетике. 19.15 — К Дню зна
ний. Экспедиция в XXI век. 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!». 20.15 — Международ
ная панорама.

Тем, КТО молод душой и любознателен. Томское бю
ро путешествий и экскурсий предлагает совершить трех
часовые прогулки по реке Томи на теплоходе «Н. Мас
ленников» 14, 15, 16, 17, 18, 21, 22, 23, 24, 25, 28 29 
30 сентября и 1 октября:

для школьников, учащихся профессионально-техни
ческих училищ— «Томск с борта теплохода». Начало в 
10 и 14 часов, стоимость билета— 1 руб.;

для студенческой и рабочей молодежи— «Музыкаль
ные вечера на Томи». Начало в 19 часов, стоимость би
лета— 5 руб. Телефон для справок— 3-40-33.

Наш адрес: 634050, г. Томск, пр. Ленина. 59. Оста
новка автобусов, троллейбусов «Университет».

Среднее профессионально-техническое училище № 17 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ учащихся на 1987/88 учебный год.

Принимаются юноши и .девушки с образованием 
8— 10 классов по следующим специальностям;

на базе 8 классов— слесарь КИПиА, контролер ра
диоэлектронной аппаратуры и приборов. Срок обуче
ния — 3 года. Учащиеся находятся на государственном 
обеспечении, получают дополнительно 30 рублей в ме
сяц.

На базе 10 классов— монтажник-вакуумщик, слесарь 
КИПиА, контролер деталей и приборов электронной 
техники, , монтажник радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов, контролер радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов, чертежник-конструктор, оператор ЭВМ. Срок 
обучения— 10 месяцев (чертежник-конструктор— 1.5 го
да), стипендия 70— 80 рублей.

С образованием 8— 9 классов— монтажник-вакуумщик. 
Срок обучения— 10 месяцев, стипендия— 72—80 рублей.

Иногородние обеспечиваются благоустроенным об
щежитием. Зачисление проводится без вступительных 
экзаменов. Правила приема— общие для средних проф
техучилищ.

Адрес училища; г, Томск, пр. Кирова, 5. Телефоны 
4-83-52, 99-88-34,

Администрация, профсо
юзная организация и кол
лектив Томского радиотех
нического завода с глубо
ким прискорбием извеща
ют о смерти ветерана Ве
ликой Отечественной войны 
и труда

БОРЗУНОВА 
Георгия Петровича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Муж, родные и близкие 
с глубоким прискорбием 
извещают, что после тяже
лой и продолжительной бо
лезни скончалась

КОЛБАС
Нина Александровна.

Вынос тела 1 сентября, 
в 16 часов, из квартиры по
койной (ул. Розы Люксем
бург, 11. кв. 7).

Коллектив и обществен- j 
ные организации горплодо- 
овощторга выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким по поводу 
безвременной кончины за
ведующей магазином № 36

КОЛБАС
Нины Александровны,

последовавшей 30 августа. '1

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти .

МОЛДОВАНОВОЯ 
Надежды Варламовны,

последовавшей 30 августа.
Вынос тела — 1 сентяб

ря по адресу: ул. Осипен
ко, 23. кв. 67.

4

Дом культуры энергети
ков объявляет набор на 
курсы кройки и шитья. На
чало занятий — 6 сентября 
в 17 часов.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-U, 1-36-80 
Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта -г- 1-36-58, 1-28-80 
Отдел писем —
1-зЪ05, 1-06-00, Ь38-87 
Отдел фетоиллгастраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-В6
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